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ЯНА МИЛЮКОВА

Впервые за несколько лет бюд-
жетные кредиты субъектам 
Федерации резко сократятся, 
а дотации вырастут. В обмен 
на бесплатные деньги регио-
ны будут обязаны оздоравли-
вать свои финансы.

ЗАМЕНИТЬ ДЕШЕВОЕ 
БЕСПЛАТНЫМ

Правительство планирует в сле-
дующие три года резко сократить 
объем дешевых бюджетных кре-

дитов регионам, но при этом уве-
личить объем дотаций на вырав-
нивание региональных бюджетов, 
следует из проекта федерального 
бюджета на 2017–2019 годы и ма-
териалов к нему.

За три года регионы получат 
меньше бюджетных кредитов, 
чем за один 2016 год, — 250 млрд 
руб. (по 100 млрд в 2017–2018 го-
дах и 50 млрд в 2019 году) против 
338 млрд руб. в 2016 году. Став-
ка по таким кредитам минималь-
на  — 0,1% годовых, но они за-
считываются в долг и подлежат 
возврату.

Сокращение бюджетных кре-
дитов компенсируют допол-
нительными безвозмездны-
ми перечислениями. Объем 
дотаций  на  выравнивание бюд-
жетной обеспеченности плани-
руется увеличить относительно 
2016  года на  100  млрд руб. — до 
614,6 млрд в 2017 году — и оставить 
на таком уровне в 2018 и 2019 годах.

«Учитывая, что предоставляе-
мые бюджетные кредиты также яв-
ляются долговыми обязательствами 
регионов, хотя и требующими ми-
нимальных расходов на их обслужи-
вание, увеличение объема дотаций 

на выравнивание бюджетной обе-
спеченности субъектов Российской 
Федерации положительно отразится 
на сбалансированности региональ-
ных бюджетов и динамике государ-
ственного долга субъектов», — гово-
рится в комментарии пресс-службы 
Минфина на запрос РБК.

В последние годы федеральные 
власти сначала замещали коммер-
ческий долг регионов бюджетны-
ми кредитами, а теперь прихо-
дится замещать и бюджетное 
кредитование. 
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В конце сентября 2016 года вице-премьер Дмитрий Козак говорил о планах заложить 200 млрд руб. в бюджет 2017 года на кредиты регионам. 
Но в проекте федерального бюджета сумма этих кредитов была сокращена в два раза

БЮДЖЕТ   Правительство меняет модель финансовой поддержки регионов

Меньше кредитов, 
больше дотаций ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 

АНТОН КРАВЦОВ

Один из последних симво-
лов предпринимательской 
вольницы 1990-х — торговля 
«серыми» шубами — доживает 
последние дни. Отныне обяза-
тельное чипирование одежды 
из меха позволяет легко обна-
ружить контрафактный товар; 
оно также показало, что серый 
меховой импорт превышал 
легальный минимум в де-
сять раз. На очереди — чипи-
рование дорогих лекарств.

В октябре Роспотребнадзор про-
вел массовые проверки на круп-
нейших столичных мелкооптовых 
меховых рынках, результатом ко-
торых стал арест сотен нелегаль-
но ввезенных шуб. Вывод «серо-
го» меха из тени, утверждают в 
правительстве, может приносить 
бюджету до 14 млрд руб. ежегод-
но. Однако торговцы такого оп-
тимизма не разделяют, настра-
иваясь либо на сворачивание 
бизнеса, либо на использование 
новых обходных схем.

ПОСЛЕДНЯЯ РАСПРОДАЖА

Покупателям, пришедшим в ок-
тябрьские выходные в меховые 
ряды торгового комплекса «Са-
довод», расположившегося на 
юго-востоке столицы, несказан-
но повезло. Некоторые торговцы 
шубами в этот день обещали не-
вероятные даже по здешним мер-
кам скидки. Они действительно 
были почти сказочными: корот-
кие женские норковые шубы, 
которые здесь называют «авто-
леди», потому что в них удобно 
управлять машиной, можно было 
приобрести за 25 тыс руб., при 
том что в «обычный» день они 
стоят 40 тыс. руб.

ТОРГОВЛЯ

Метка против 
черного рынка

Илья Флакс,
генеральный директор 
«Фибрум»

Как заработать 
на виртуальной 
реальности

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

На поддержку НКО в этом году президент выделил 4,5 млрд руб.

Поступила 3781 заявка, были удовлетворены 394

Немало крупных грантов получили проекты по защите традиционных ценностей

ТЕМА ДНЯ | Завершился третий конкурс по распределению президентских грантов для некоммерческих организаций c. 3

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 02.11.2016) 

$1= 
63,20

€1=
69,36

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
01.11.2016) 996,63 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
01.11.2016, 20.00 МСК) $48,22 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 21.10.2016) $391,3 МЛРД

Илья Флакс,
генеральный директор 
«Фибрум»

Как заработать 
на виртуальной 
реальности

СВОЙ БИЗНЕС, C. 

Илья Флакс,Илья Флакс,
генеральный директор 
«Фибрум»

Как заработать 
на виртуальной 
реальности
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Руководители ПАСЕ и ОБСЕ приедут в Москву 
знакомиться с Вячеславом Володиным

Дума идет на контакт
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

К новому спикеру Госдумы 
Вячеславу Володину приедут 
знакомиться главы ПАСЕ и ПА 
ОБСЕ, в то же время нижняя 
палата сосредоточится на кон-
тактах с коллегами из СНГ, 
Азии и Латинской Америки.

СВЯЗИ С ЕВРОПОЙ

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин до конца года должен позна-
комиться со своими европейскими 
коллегами: председателем ПАСЕ 
Педро Аграмунтом, генсекрета-
рем Совета Европы Турбьерном 
Ягландом, председателем ПА ОБСЕ 
Кристин Муттонен и председате-
лем парламента Греции Никосом 
Вуцисом.

Их визиты в Россию вошли 
в план международных свя-
зей Госдумы в ноябре-декабре 
2016 года, утвержденный депута-
тами во вторник (есть в распоряже-
нии РБК). План поездок на 2016 год 
был подготовлен в конце прошлого 
года, но в связи со сменой созыва 
был сейчас актуализирован, пояс-
нил РБК глава международного ко-
митета Думы Леонид Слуцкий.

«От некоторых руководителей 
парламентов есть пожелания при-
ехать к нам. Они хотят познако-
миться с председателем и новым 
созывом», — сказала РБК первый 
замглавы международного коми-
тета Светлана Журова. По ее сло-
вам, было решено, что в «тяжелой 
политической обстановке ряд вы-
сокопоставленных представите-
лей парламентов и организаций 
могут приехать для знакомства до 
Нового года».

Визит Аграмунта в Москву за-
планирован на ноябрь-декабрь, 
Ягланда — на 6 декабря, Мутто-
нен — на конец ноября, Вуциса — 
на 14–16 ноября.

Речь идет о приемах с ужина-
ми от имени председателя Госду-
мы, сказал РБК собеседник в меж-
дународном комитете.

В ПРИОРИТЕТЕ СНГ 
И ЭКЗОТИКА

Приоритет по рабочим поездкам 
депутатов был сделан на страны 
СНГ и прием делегаций других 
стран, а «просто поездки, дабы 
посмотреть другие страны и по-
общаться», отклонялись, пояснил 
журналистам во вторник, 1 ноября, 
Володин.

В план поездок в ноябре-де-
кабре депутаты добавили визиты 
российских делегаций в Киргизию, 
Узбекистан, Молдавию, Армению.

Госдума сохранила в плане кон-
такты по линии международных 
парламентских организаций, ко-
торые казались депутатам «экзо-
тическими» — это Латиноамери-
канский парламент (Парлатино), 
Азиатская парламентская ассам-

блея (АПА), сказал Слуцкий. На сес-
сию Парлатино российские пар-
ламентарии отправятся в Панаму, 
а на сессию АПА — в Камбоджу.

«В свое время Госдума не уде-
ляла большого внимания работе с 
этими площадками, а сегодня, ког-
да нас нет в ПАСЕ, когда у нас не-
простое понимание на площадке 
ПА ОБСЕ, нам нужно работать со 
всеми парламентскими организа-
циями в мире, которые испыты-
вают интерес к конструктивному 
сотрудничеству с российским пар-
ламентом, и на этом не надо эко-
номить», — пояснил Слуцкий.

Депутаты поедут также на 
конференцию парламентариев 
Арктического региона в Оттаве, 
на заседание Межпарламентской 
ассамблеи православия в Афинах, 
на заседание Межпарламентского 
союза (посвященное изменению 
климата)  в Марракеше.

НЕВЫЕЗДНОЙ СПИКЕР

Сам спикер никуда не поедет за 
пределы России до конца года, 
следует из плана. Эту информацию 
подтверждает источник РБК в ап-
парате Думы. Состав участников 
российских делегаций формиру-
ется по мере приближения к дате 
поездки, тогда может быть приня-

то решение об участии и спикера, 
пояснил другой собеседник РБК в 
аппарате Думы.

Предшественник Володина на 
посту спикера Сергей Нарыш-
кин был чрезвычайно активен на 
внешнеполитическом направле-
нии, говорит политолог Екатери-
на Шульман. Он прилагал мно-
го усилий, чтобы поддерживать 
межпарламентский диалог, доби-

вался возвращения права голо-
са России в ПАСЕ, но ничего су-
щественного из этого не вышло, 
напоминает она. Международная 
повестка была ему близка самому, 
и политическая эпоха была соот-
ветствующая, а нынешней Думе 
придется больше заниматься вну-
тренними экономическими во-
просами, бюджетом, налогами и 
возможными ответами на эконо-
мический кризис.

Утвержденный план междуна-
родных поездок — это то, что Дума 
может себе позволить в условиях 
необходимости хотя бы показной 
экономии средств и общей между-
народной недоброжелательности к 
России, отмечает политолог. Ког-
да надо не раздражать избирателя 
лишними тратами и при этом мало 
куда приглашают, очевидный вы-
ход — поменьше ездить.

Визиты руководителей меж-
дународных организаций и пар-
ламентов будут финансировать-
ся Госдумой, сказал РБК Слуцкий. 
Все расходы будут в рамках зало-
женных в бюджете на текущий 
год средств на международное со-
трудничество Госдумы, рассказа-
ла Журова. В бюджете 2016 года 
на международное сотрудни-
чество Госдумы было заложено 
75 млн руб. 

Утвержденный план международных поездок — 
это то, что Дума может себе позволить 
в условиях необходимости хотя бы показной 
экономии средств и общей международной 
недоброжелательности к России, 
отмечает эксперт

ПАРЛАМЕНТ

Приоритет по рабочим поездкам депутатов был сделан на страны СНГ и прием делегаций других стран, а «просто 
поездки, дабы посмотреть другие страны и пообщаться», отклонялись, пояснил журналистам во вторник, 1 ноября, 
спикер Госдумы Вячеслав Володин
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Кто получил президентские гранты

Деньги на традиционные ценности
ФАРИДА РУСТАМОВА

Очередные президентские 
гранты получили борцы за со-
хранение традиционных цен-
ностей и противники Госдепа. 
Фонд детского омбудсмена 
Анны Кузнецовой выделил 
бывшей помощнице Павла 
Астахова более 6 млн руб. 
на борьбу с педофилами.

В конце октября завершился тре-
тий конкурс по распределению 
президентских грантов для не-
коммерческих организаций (НКО). 
Деньги раздали девять грантоо-
ператоров. Всего им поступила 
3781 заявка, из нее были удовлет-
ворены 394. Всего на поддержку 
НКО в этом году президент выде-
лил 4,5 млрд руб. РБК изучил заяв-
ки, получившие наиболее крупные 
гранты от президента.

ГРАНТЫ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 
ИДЕНТИЧНОСТИ

Немало крупных грантов получи-
ли патриотические проекты за-
явки, посвященные сохранению 
традиционных ценностей, а также 
организации, которые намерены 
бороться с межнациональной и 
межрелигиозной рознью.

Самый крупный проект среди 
них — заявка общественного дви-
жения Северо-Кавказского феде-
рального округа «Союз народов 
Ставрополья «За мир на Кавказе». 
Грантооператор Национальный 
благотворительный фонд выде-
лил ему 6 млн руб. на проект по 
разработке «инновационных мо-
делей и технологий вовлечения 
молодежи в процессы достижения 
общественной безопасности как 
важнейшего фактора профилак-

тики экстремизма, радикализма, 
межэтнической и межрелигиозной 
разобщенности». Как именно орга-
низация будет разрабатывать мо-
дели, в заявке не уточняется.

В Крыму займутся укреплением 
российской идентичности. Проект 
«Символы России как основа фор-
мирования гражданской идентич-
ности жителей Крыма» институ-
та «Справедливый мир» получил 
5,6  млн руб. «Проект направлен 
на выявление механизмов транс-
ляции поколенческого опыта фор-
мирования гражданской позиции 
личности в условиях трансформа-
ции основных государственных 
институтов Республики Крым», — 
гласит описание. Как и в случае с 
профилактикой межэтнической и 
межрелигиозной разобщенности, 
организаторы проекта по выяв-
лению «механизмов трансляции 
поколенческого опыта» в Крыму в 
своей заявке не объясняют, как это 
собираются делать.

Организация «Ноосфера» полу-
чила 5 млн руб. на проект «Единая 
образовательная среда как основа 
российской национальной иден-
тичности». В скудном описании 
лишь говорится, что он «направ-
лен на решение стратегических 
задач государственной, образова-
тельной, языковой и культурной 
политики».

4,9 млн руб. понадобилось про-
екту по нравственному и патрио-
тическому воспитанию молодежи 
«Новая молодежь России». Его ав-
торы будут искать «новые подходы 
и методы воспитания подрастаю-
щего поколения, позволяющие ис-
пользовать накопленный истори-
ческий опыт России, ее традиции и 
сформированные ценности в пол-
ноценном формате воспитатель-
ного и образовательного ресурса».

Крупный грант стоимостью 
4,9  млн руб. получил Совет по 
внешней и оборонной политике, 
членами которого являются сот-
ни российских экспертов, журна-
листов и чиновников, в том числе 
министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Проект совета заключается 
в проведении мероприятий «в ин-
тересах развития взаимообогаща-
ющего диалога культур населяю-
щих Россию этносов и конфессий».

ДЕНЬГИ СТАРООБРЯДЦАМ 
И НА БОРЬБУ С ГОСДЕПОМ

Особо выделяются победители 
третьего конкурса президент-
ских грантов, которые связаны с 
религиозными организациями. 
Санкт-петербургская организация 

«Возрождение святынь Громовско-
го старообрядческого кладбища и 
древнерусской культуры» получи-
ла 5,9 млн руб. Проект называется 
«Сбережение традиционных ду-
ховных ценностей путем изучения 
и использования наследия право-
славной древнерусской культуры», 
его задача — подготовка «квалифи-
цированных церковных кадров» 
для церковных общин Русской 
православной старообрядческой 
церкви (РПСЦ). За 5,9 млн руб. ста-
рообрядцы проведут три обучаю-
щих семинара, говорится в заявке. 
Это необходимо для «сохранения 
и передачи духовных традиций, 
гармонизации межрегиональных 

связей, устранения предпосылок 
межрелигиозной напряженности 
в обществе, разъяснения истори-
чески сложившихся негативных 
штампов и стереотипов».

Центр православных моло-
дежных программ во имя свято-
го Георгия Победоносца проведет 
масштабные молодежные обра-
зовательные и культурно-про-
светительские мероприятия для 
содействия гармонизации меж-
национальных и межконфессио-
нальных отношений за 4 млн руб.

Столько же получило духовное 
правление мусульман города Мо-
сквы и Центрального региона «Мо-
сковский муфтият». На президент-
ский грант будет создана рабочая 
группа по «противодействию псев-
доисламскому радикализму». Она 

займется «производством и рас-
пространением антирадикально-
го контента», будет содействовать 
«блокированию токсичных акка-
унтов» в соцсетях.

Российская ассоциация защи-
ты религиозной свободы получи-
ла 4,5 млн руб. на проект по кон-
солидации усилий крупнейших 
религиозных организаций России 
в отстаивании традиционных ду-
ховно-нравственных ценностей. 
На полученные от президента 
деньги она среди прочего подго-
товит доклад о соблюдении прав 
верующих в России и в мире «в 
противовес необъективным до-
кладам Государственного депар-

тамента США и иностранных не-
правительственных организаций».

ПОМОЩЬ ПРАВОЗАЩИТНИКАМ 
И БОРЦАМ С ПЕДОФИЛАМИ

Госпомощь в этот раз получили 
и старейшие правозащитные ор-
ганизации России, которые кри-
тично настроены по отношению к 
политике Кремля. Большой грант 
(5,5 млн руб.) получило движение 
«За права человека» правозащит-
ника Льва Пономарева. Организа-
ция попросила денег на свою те-
кущую деятельность «в условиях 
достаточно сложной экономиче-
ской ситуации», следует из заявки 
движения. Московская Хельсинк-
ская группа Людмилы Алексеевой 
получила 2 млн руб. на проект 
«Правозащитная повестка дня», 
совместный фонд Алексеевой и 
Пономарева «В защиту прав за-
ключенных» — 3 млн руб. на борьбу 
с насилием и пытками в УИС.

Благотворительный фонд 
«Покров», который возглавляет 
уполномоченный по правам ре-
бенка Анна Кузнецова, выделил 
6,2 млн руб. на борьбу с педофила-
ми. Грант получил Мониторинго-
вый центр по выявлению опасного 
и запрещенного законодатель-
ством контента, которым руково-
дит бывшая помощница экс-упол-
номоченного по правам ребенка 
Павла Астахова Анна Левченко.

Самый крупный грант — 20 млн 
руб. — получил фонд поддержки 
Международного театрального фе-
стиваля имени А.П. Чехова на прове-
дение премии и фестиваля «Золотая 
маска». Второй по величине прези-
дентский грант — 12 млн руб. — по-
лучил Спортивный клуб КПРФ на 
пропаганду и стимулирование к за-
нятиям физкультурой и спортом. 

Госпомощь в этот раз получили и старейшие 
правозащитные организации России, 
которые критично настроены по отношению 
к политике Кремля

ГОСПОДДЕРЖКА

Эльвира Набиуллина может возглавить совет директоров АСВ

Главная по санации и компенсации
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ,  
РОМАН МАРКЕЛОВ

Доработан законопроект 
о новой схеме санации банков, 
в рамках которого глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина может 
возглавить совет директо-
ров АСВ, сообщил источник 
«Интерфакса». Представитель 
ЦБ сказал РБК, что такая воз-
можность обсуждается.

Председатель Банка России Эльви-
ра Набиуллина возглавит совет 
директоров Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ) и, таким об-
разом, получит право выдвигать 
кандидатуру на пост гендирек-
тора АСВ, сообщил «Интерфаксу» 
источник в финансово-эконо-
мическом блоке правительства, 
ознакомленный с законопроек-
том Минфина  о новой схеме са-
нации банков.

АСВ отказалось от коммента-
риев РБК. Представитель Центро-
банка в беседе с РБК рассказал, что 
возможность назначения Набиул-
линой на должность главы сове-
та директоров АСВ действитель-
но обсуждается, но дискуссия еще 
продолжается. «Этот вариант рас-
сматривается, но обсуждение пока 
не завершено», — сказал он.

О начале разработки законо-
проекта Минфин сообщал на про-
шлой неделе. Документ позволя-
ет Центробанку входить в капитал 
санируемых банков через специ-
альный фонд и управляющую 
компанию. По словам собеседни-
ка «Интерфакса», законопроект 
доработан. Текст его пока не опу-
бликован.

Поправки в закон фактически 
поставят АСВ под контроль Цен-
тробанка: представители ЦБ за-
ймут большинство мест в совете 
директоров агентства (семь), тог-

да как правительство займет все-
го пять мест (сейчас соотношение 
в пользу правительства).

В рамках действующего зако-
нодательства гендиректор АСВ 
назначается советом директоров 
агентства по представлению пред-
седателя совета. Председатель, в 
свою очередь, избирается советом 
по представлению правительства.

С момента создания АСВ в 
2004  году совет директоров АСВ 
возглавляли министры финансов: 
сначала Алексей Кудрин, а после 
его отставки — Антон Силуанов. 
По словам собеседника агентства, 
в случае вступления поправок в 
силу Набиуллина может возгла-
вить совет и, таким образом, полу-
чить право выдвигать кандидатуру 
на пост гендиректора АСВ.

Поправки также наделяют со-
вет директоров полномочиями 
принимать решения о создании 
агентством других юридических 

лиц, а также об участии АСВ в дру-
гих юридических лицах, отмечает 
собеседник «Интерфакса». По его 
словам, все эти изменения всту-
пают в силу со дня выхода АСВ из 
капитала банков, в отношении ко-
торых агентство выступает сана-

тором. Об этом условии говорил 
и сам Центробанк, уточняя, что 
АСВ должно завершить некото-
рые проекты по санации банков, 
предполагающие прямое участие 

агентства в капитале, в том числе 
выйти из капитала банка «Россий-
ский капитал».

В середине октября Набиуллина 
в ходе финансового форума в Каза-
ни сообщала, что Банк России мо-
жет стать куратором АСВ в рамках 

новой модели санации. «Может 
быть, будет отдельная управляю-
щая компания или АСВ будет под 
нашим кураторством», — говорила 
глава ЦБ. 

Поправки в закон фактически поставят  
АСВ под контроль Центробанка:  
представители ЦБ займут большинство мест 
в совете директоров агентства (семь), тогда 
как правительство займет всего пять мест 
(сейчас соотношение в пользу правительства)

КАДРЫ
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Бюджет. Ближний Восток.
Дипломатия

Правительство меняет модель финансовой поддержки регионов

Меньше кредитов, 
больше дотаций

В 2014 году в федеральном бюд-
жете изначально планировалось 
предоставить регионам 80 млрд 
руб. в виде кредитов, но в ито-
ге выдали почти 250 млрд, а в 
2015 году сумма выданных бюд-
жетных кредитов увеличилась до 
342 млрд руб. (данные Федераль-
ного казначейства). В 2016 году 
федеральный центр планирует 
предоставить регионам кредиты 
на 338 млрд руб., следует из пра-
вительственных поправок в те-
кущий бюджет. В итоге, если на 
начало 2015 года рыночный долг 
регионов (банковские кредиты и 
облигации) составлял 64 против 
31% по бюджетным кредитам, то 
теперь, на 1 октября, доля задол-
женности по бюджетным креди-
там вышла вперед — 48% (1,1  трлн 
руб.), а доля рыночных обяза-
тельств сократилась до 47%. Об-
щий госдолг регионов составляет 
2,264 трлн руб.

В конце сентября 2016 года ви-
це-премьер Дмитрий Козак, от-
вечающий в правительстве за ре-
гиональную политику, говорил о 
планах заложить 200 млрд руб. в 
бюджет 2017 года на кредиты ре-
гионам. Правительство выяви-
ло 33 региона с высокой долго-
вой нагрузкой — у этих регионов 

даже после дотационного вырав-
нивания уровень бюджетной обе-
спеченности не позволяет финан-
сировать на среднероссийском 
уровне возложенные на регио-
нальные власти функции. «В от-
ношении этих регионов принято 
решение в приоритетном поряд-
ке оказать им дополнительную 
финансовую помощь в виде бюд-
жетных кредитов для реструкту-
ризации коммерческих долгов», — 
сказал Козак (цитата по ТАСС).

Но в итоге в ходе правитель-
ственных совещаний сумма бюд-
жетных кредитов на 2017 год была 
сокращена в два раза. Представи-
тель Козака сказал РБК, что не бу-
дет комментировать этот вопрос 
до принятия бюджета.

Бюджетные кредиты — деше-
вые, а «дотации вообще ниче-
го не стоят», поясняет чиновник 
Минфина решение снизить объ-
ем бюджетных кредитов и повы-
сить объем дотаций. «Кроме того, 
дотации [считаются] как доходы 
субъекта, а кредиты — это заим-
ствования», — объясняет собесед-
ник РБК.

СОГЛАШЕНИЯ В ОБМЕН 
НА ДОТАЦИИ

Сокращение объема бюджетных 
кредитов не приведет к тому, что 
регионы начнут вновь набирать 
дорогие коммерческие кредиты, 
уверяет чиновник. Регионы смо-
гут получить бесплатные деньги 
из центра только после предо-

ставления гарантий о принятии 
мер по оздоровлению региональ-
ной финансовой системы. Мин-
фин подписывает с дотационны-
ми регионами соответствующие 
соглашения, предусматривающие 
«принятие мер по экономическо-
му развитию [региона] и оздоров-
лению государственных финан-
сов», следует из пояснительной 
записки к проекту федерального 
бюджета. При предоставлении 
дотаций будут также учитываться 
результаты инвентаризации рас-
ходных обязательств регионов.

Объем дотаций, которые мо-
жет получить конкретный реги-
он, ограничен: прирост дотаций 
не может быть выше 20% от объ-
ема доходов консолидированно-
го бюджета региона за 2015 год. 
«В соглашениях будут фигуриро-
вать и параметры долга. По уже 
действующим соглашениям реги-
онам ограничивают возможность 
заимствований», — говорит собе-
седник РБК в Минфине.

В зоне риска — 14 регионов, 
у которых на 1 января 2016 года 
госдолг превысил 100% объема 

их налоговых и неналоговых до-
ходов. Это Ингушетия, Карелия, 
Марий Эл, Мордовия, Северная 
Осетия-Алания, Хакасия, Забай-
кальский край, Астраханская, 
Костромская, Псковская, Сара-
товская, Смоленская области, 
Еврейская автономная область, 
Чукотский автономный округ, го-
ворил заместитель министра фи-
нансов Леонид Горнин в октябре 
ТАСС. По его словам, 14 регионов 
с наиболее высоким уровнем дол-
га после консультаций с Минфи-
ном и ФНС утвердили свои про-
граммы оздоровления.

За их невыполнение Минфин 
грозится готовить предложения 
по инициированию процесса от-
ставки губернаторов, говорится в 
пояснительной записке. Конеч-
ные кадровые решения по губер-
наторам принимает президент.

Плана распределения дотаций 
по регионам еще нет, объемы бу-
дут высчитываться по специаль-
ной формуле. На 2016 год лиде-

рами по утвержденным дотациям 
на выравнивание бюджетной 
обеспеченности были Дагестан 
(46,7  млрд руб.), Якутия (более 
43 млрд руб.), Камчатка (37,5 млрд 
руб.), Крым (22,3 млрд руб.), Чечня 
(22,2 млрд руб.). В 2017–2019  го-
дах Минфин планирует приме-
нять методику распределения 
дотаций, которая будет «в боль-
шей степени ориентирована на 
доведение расчетной бюджетной 
обеспеченности до минимально-
го уровня за счет концентрации 
объема дотаций в наименее обе-
спеченных субъектах», следует из 
проекта Основных направлений 
бюджетной политики на предсто-
ящую трехлетку.

«ДОПОЛНИТЕЛЬНО ДЕНЕГ 
ГОСУДАРСТВО НЕ НАЙДЕТ»

Сумма дотаций на выравнива-
ние не полностью компенсиру-
ет те средства, которые можно 
было бы получить в рамках бюд-

жетного кредитования, считает 
глава Калмыкии Алексей Орлов. 
Но федеральные власти предла-
гают дополнительные источники 
доходов для регионов — в частно-
сти, зачисление части средств от 
увеличения акцизов на топливо 
в региональные дорожные фон-
ды (40 млрд руб.) и возможность 
оставлять себе прирост поступле-
ний от налога на прибыль, о чем 
говорил премьер-министр Дми-
трий Медведев в октябре.

«Дополнительно денег госу-
дарство не найдет, а перераспре-
делить грамотно и эффективно то, 
что есть, для того чтобы поддер-
жать региональные бюджеты, — 
это идеальное решение», — рас-
суждает Орлов. Дополнительные 
источники доходов могут частич-
но перекрыть недополученные 
средства, говорит он.

Возможно, сокращение бюд-
жетных кредитов при увеличении 
дотаций и позволит оздоровить 
финансовую систему регионов, 
но муниципалитеты по-прежне-
му будут вынуждены занимать 
у банков, говорит заместитель 
главы администрации Костро-
мы Екатерина Чижова. По ее сло-
вам, решение увеличить дота-
ции «было бы очень верным, но 
город напрямую это не касается». 
«Субъект компенсирует нам раз-
ницу в процентных ставках меж-
ду коммерческими и бюджетны-
ми кредитами, которые мы могли 
бы получить. Регион получает до-
полнительную возможность для 
бюджетных кредитов, но до нас 
они не доходят, потому что у ре-
гиона много своих проблем», — 
говорит она. В следующем году 
город не планирует увеличения 
бюджетных кредитов — будет за-
нимать на коммерческом рынке, 
говорит Чижова. Сейчас средняя 
ставка по банковскому кредиту 
для Костромы — 13,5%. 

При участии Алексея Митракова

Объем дотаций, которые может получить 
конкретный регион, ограничен: прирост 
дотаций не может быть выше 20% от объема 
доходов консолидированного бюджета региона 
за 2015 год

БЮДЖЕТ

Регионы — лидеры по сумме безвозмездных поступлений  
по итогам исполнения бюджета за 2015 год

Субъект Российской Федерации Безвозмездные поступления  
в бюджет, млрд руб.

Доходы бюджета, 
млрд руб.

Доля безвозмездных поступлений 
в доходах бюджета, %

Москва 75,32 1 673,53 4,5

Республика Саха (Якутия) 65,93 186,47 35,4

Республика Крым 64,35 95,77 67,2

Республика Дагестан 62,10 90,59 68,6

Чеченская Республика 61,40 73,68 83,3

Московская область 52,22 531,29 9,8

Камчатский край 39,61 65,20 60,8

Алтайский край 38,74 95,51 40,6

Ростовская область 38,66 170,79 22,6

Краснодарский край 36,91 236,84 15,6

Республика Башкортостан 33,90 177,80 19,1

Республика Татарстан (Татарстан) 33,89 242,49 14,0

Источник: Росказна

 Окончание. Начало на с. 1 

Плана распределения дотаций по регионам еще нет, объемы будут высчитываться по специальной формуле
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Иракские военные захватили здание телеканала 

Спецназ вошел в Мосул
НАТАЛЬЯ КОНДРАШОВА, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В ходе наступления на Мосул 
иракские военные захватили 
здание местного отделения 
государственного телекана-
ла Alkaramh, узнал Reuters. 
Бои идут уже в черте города, 
но сопротивление боевиков 
растет.

Военные из контртеррористи-
ческого подразделения ирак-
ской армии, участвующего в на-
ступлении на Мосул, захватили 
здание государственного телека-
нала Alkaramh (в переводе озна-
чает «достоинство»), рассказал 
командир элитного подразде-
ления в беседе с Reuters.

Агентство отмечает, что это 
первый важный объект в Мосу-
ле, который заняли войска с на-
чала наступления. Освобожден-
ный от исламистов телецентр 
представляет собой огорожен-
ную территорию на восточной 
окраине Мосула — здесь распо-
ложены несколько построек и 
телевышка. До прихода в Мо-
сул боевиков «Исламского го-

сударства» (ИГИЛ, организация 
признана террористической и 
запрещена в России) здесь рас-
полагались ретрансляционный 
центр и местное отделение го-
стелеканала. Захватив телестан-
цию, спецназ водрузил над объ-
ектом государственный флаг и 
продолжил движение в направ-
лении центра Мосула. К вечеру 

1 ноября военные выбили боеви-
ков из соседнего района Ак-Ка-
рама, а затем появилась инфор-
мация, что иракские военные 
смогли войти в северные райо-
ны Мосула.

Параллельно регулярные сое-
динения иракской армии разви-

вают наступление к юго-восто-
ку от Мосула. В течение 1 ноября 
9-я дивизия иракской армии, как 
передает корреспондент амери-
канского арабоязычного Radio 
Sawa Заид Бенджамин, освобо-
дила деревню Карьят Шахра-
зад, примыкающую к городской 
черте Мосула. Впоследствии, по 
данным курдского агентства 

Rudaw, эта дивизия вошла на 
территорию мосульского райо-
на Джудайят аль-Муфти (к югу от 
Ак-Карама).

Ранее корреспондент Би-би-
си, который находится вместе с 
иракскими войсками, подтвер-
дил, что военные смогли занять 

восточную окраину Мосула. По 
его словам, армия столкнулась с 
ожесточенным сопротивлением 
со стороны боевиков ИГИЛ, ко-
торые контролируют этот вто-
рой по величине город в стране 
с лета 2014 года.

Премьер-министр Ирака 
Хейдар аль-Абади в понедель-
ник, 31  октября, заявил, что в 
Мосуле находятся от 3 тыс. до 
5 тыс. боевиков, у которых «нет 
выхода» — «либо сдаться, либо 
погибнуть».

Операция по освобождению 
города от террористов началась 
17 октября.  В ней участвует ирак-
ская армия, которую поддержи-
вает авиация международной 
коалиции. К операции также 
присоединились шиитские во-
енизированные группировки и 
Турция. В первые дни войскам 
удалось занять несколько близ-
лежащих к Мосулу населенных 
пунктов. Наступление было при-
остановлено на прошлой неделе 
в связи с тем, что контртеррори-
стические и армейские подраз-
деления Ирака слишком опере-
дили силы, ведущие операции 
на других фронтах. 31 октября 

иракские войска возобновили 
наступление на город. Reuters со 
ссылкой на военных чиновников 
рассказал, что военные должны 
выйти к восточному берегу реки 
Тигр, которая разделяет город на 
две части.

Освобождение захваченных 
объектов и районов Мосула со-
провождается массовыми каз-
нями, которые устраивает  ИГИЛ. 
Однако жители по возможно-
сти покидают город.  По дан-
ным Красного Креста, в резуль-
тате операции беженцами могут 
стать до 1 млн человек.

Кроме того, 1 ноября мис-
сия ООН в Ираке сообщи-
ла, что за октябрь 2016 года 
(на вторую  половину которо-
го выпала операция по осво-
бождению   Мосула)  в  стране в 
результате террористических 
актов или военных действий 
были убиты 1120  гражданских 
лиц — максимальное значение 
с августа 2014 года. Ровно поло-
вина от этого числа (566 погиб-
ших) приходится на провинцию 
Ниневия на северо-западе Ира-
ка, столицей которой и являет-
ся Мосул. 

Освобожденный от исламистов телецентр 
представляет собой огороженную 
территорию на восточной окраине Мосула — 
здесь расположены несколько построек 
и телевышка. Это первый важный объект 
в Мосуле, который заняли войска с начала 
наступления, отмечает Reuters

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Россия и США сравнили ситуации в Алеппо и Мосуле

«Радикальные отличия»
АНАСТАСИЯ ЮДИЦКАЯ

Российская и сирийская 
авиация более двух недель 
не наносит удары по Алеппо, 
тогда как иракский Мосул 
ежедневно подвергается 
атакам американских стра-
тегических бомбардировщи-
ков. Так Минобороны отве-
тило Госдепартаменту США, 
где сравнение ситуации 
в двух городах накануне на-
звали «оскорбительным».

В Минобороны России во вторник 
ответили на слова представителя 
Госдепартамента Джона Кирби, 
который 31 октября заявил, что 
сравнивать ситуацию в Алеппо и 
Мосуле «оскорбительно», так как 
они «радикально отличаются».

«Радикальные отличия ситуа-
ции в сирийском Алеппо и опе-
рации по штурму иракского Мо-
сула действительно существуют. 
И мы готовы конкретно назвать 
их адмиралу Джону Кирби», — го-
ворится в заявлении официаль-

ного представителя Минобороны 
Игоря Конашенкова, поступив-
шем в РБК.

По словам Конашенкова, в 
«Алеппо более двух недель вооб-
ще не работает российская и си-
рийская авиация», в то время как 
Мосул «ежедневно подвергается 
авиаударам американских стра-
тегических бомбардировщиков». 
В Алеппо развернуты гуманитар-
ные коридоры, а в Мосуле «ни о 
каких гуманитарных коридорах 
даже речи не идет, словно мил-
лионный город населяют одни 
террористы», добавил генерал. 
По его словам,  в Алеппо работа-
ют представители ООН, Красного 
Полумесяца, других международ-
ных организаций. «В Мосуле же, 
по странному стечению обстоя-
тельств, нет ни журналистов, ни 
активистов, ни волонтеров белых 
или иных радужных оттенков ка-
сок. Никого», — говорится в за-
явлении.

«И после этого Джон Кир-
би, оскорбляясь, заявляет, что в 
отличие от Алеппо операция в 

Мосуле проходит в строгом со-
ответствии с международным 
гуманитарным правом?» — ре-
зюмировал представитель Ми-
нобороны.

В понедельник Кирби назвал 
«оскорбительным» сравнение 
ситуаций в Алеппо и Мосуле. Так 
он отреагировал на заявление гла-

вы МИД России Сергея Лаврова. 
«Я видел комментарий главы МИД 
России Сергея Лаврова о том, что 
эти ситуации одинаковы, но они 
совсем не одинаковы. Сравни-
вать их друг с другом совершенно 
оскорбительно», — сказал Кирби.

Кроме того, Кирби добавил, 
что в Алеппо есть «режим Башара 
Асада», поддерживаемый «круп-
нейшим сторонником, Россией». 

В Мосуле, в свою очередь, можно 
говорить «о целой коалиции, со-
стоящей из примерно 66 наций», 
которые «действуют в соответ-
ствии с международным правом, 
чтобы вернуть город, отбив его у 
террористической организации 
«Исламское государство» (запре-
щена в России).

Лавров же говорил, что опера-
ция в Алеппо, точно так же как и в 
Мосуле, неизбежно «создаст про-
блемы для мирного населения» 
этих городов.

В настоящее время сирийский 
Алеппо поделен на две части. Бо-
евики обстреливают, в том чис-
ле и ракетами, жилой пригород 
западной части города. В резуль-
тате этих атак погибли и ранены 

несколько сотен человек. Специ-
альный посланник ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура 31 октября 
заявил, что он потрясен и возму-
щен масштабами обстрелов. 

Де Мистура отметил, что нет 
оправдания тем, кто, пытаясь 
прекратить осаду в восточной 
части города, устраивает обстре-
лы в жилых районах. Он добавил, 
что это может считаться военным 
преступлением. Спецпосланник 
указал на недопустимость ис-
пользования военной авиации в 
жилых кварталах. Де Мистура об-
ратился к сторонам конфликта и 
призвал их достичь соглашения 
о перемирии.

По сообщениям Минобороны, 
российские и сирийские военные 
не проводят авиаударов по Алеп-
по с 18 октября, тогда они были 
прекращены из-за введения гу-
манитарных пауз. В минувшую 
пятницу, 28 октября, Миноборо-
ны обратилось к президенту Рос-
сии Владимиру Путину с просьбой 
возобновить удары, но глава госу-
дарства выступил против этого. 

«Радикальные отличия ситуации в сирийском 
Алеппо и операции по штурму иракского Мосула 
действительно существуют. И мы готовы 
конкретно назвать их адмиралу Джону Кирби»

ДИПЛОМАТИЯ
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Эксперты зафиксировали рост смертности россиян на дому

Статистика подвела Минздрав
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Россияне стали на 5,5% чаще 
умирать дома. Причины 
резкого роста смертности 
в ряде регионов — сердеч-
но-сосудистые заболевания, 
проблемы с госпитализацией 
и ошибки в местной статисти-
ке, полагают эксперты фонда 
«Здоровье».

РОСТ СМЕРТНОСТИ

Россияне стали чаще умирать 
дома, сообщают в своем докладе 
эксперты фонда независимого мо-
ниторинга «Здоровье». Авторы ис-
следования опирались на данные, 
предоставленные регионами в 
Министерство здравоохранения 
(Минздрав).

Если в 2014 году дома умерли 
910 тыс. человек, то в 2015 году — 
960 тыс. (рост составил 5,5%). Смерт-
ность на дому выросла в 37 регио-
нах, зафиксировали в фонде.

Максимальный рост отмечает-
ся в Санкт-Петербурге, где пока-
затель смертности увеличился в 
18 раз — с 1,4 тыс. в 2014 году до 
26,6 тыс. человек в 2015 году. РБК 
направил запрос в комитет  по 
здравоохранению Санкт-Петер-
бурга о причинах такого роста, но 
ответ пока не поступил. Резкий 
рост продемонстрировали еще 
девять регионов: Новгородская 
область (161%), Ленинградская 
область (153%), Волгоградская об-
ласть (75%), Москва (72%), Влади-
мирская область (38%), Еврейская 
автономная область (27%), Ненец-
кий автономный округ (23%), Кур-
ская область (21%) и Вологодская 
область (15%).

Общую статистику улучшили 
данные из шести регионов, где 
смертность на дому сократилась, — 
это Ямало-Hенецкий автономный 
округ (41,7%), Тува (35,7%), Буря-
тия (32,9%), Чечня (18,2%), Кабар-
дино-Балкария (17,5%) и Ульянов-
ская область (16,2%).

ТРУДОСПОСОБНЫЕ 
УМИРАЮТ ЧАЩЕ

Рост смертности на дому зафикси-
рован и среди трудоспособного на-
селения, отмечено в исследовании 
фонда. В 2014 году дома умерли 
153 тыс. взрослых, не доживших до 
пенсионного возраста. В 2015 году 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
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Если в 2014 году дома умерли 910 тыс. человек, то в 2015 году на 5,5% больше — 960 тыс. человек

Умирают 
и в больницах

Смертность выросла и в боль-
ницах, рассказывали экспер-
ты фонда «Здоровье» в своем 
предыдущем исследовании. 
В 2015 году количество умер-
ших на больничных койках 
увеличилось на 24 тыс. чело-
век и достигло 519 тыс. Чис-
ло госпитализированных па-
циентов в России в 2015 году, 
напротив, уменьшилось на 
817 тыс. человек и составило 
30,4 млн случаев. Уменьшение 
количества госпитализаций 
и увеличение внутриболь-
ничной смертности — вещи 
взаимосвязанные, полагают 
в фонде. Смертность увели-
чивается из-за сокращения 
больничных коек, резюмиро-
вали эксперты.

Итоги года с РБК.
Рынок 
недвижимости – 2016

2 декабря, Москва Герман Елянюшкин* 
Заместитель 
председателя 
Правительства 
Московской области

Вениамин Голубицкий 
Президент 
ГК «Кортрос»

Михаил Мень 
Министр 
строительства и ЖКХ

* Ожидается подтверждение; 2016 год. Реклама. 18+
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АЛЕКСАНДР БАУНОВ,
публицист, главный редактор Carnegie.ru

Как Россия не совершила 
переворот на Балканах

У многих восточноевропейских 
политиков появился удобный 
выбор: когда они в оппозиции, 
то борются против коррум-
пированного прокремлевского 
режима, а придя к власти — про-
тивостоят не протестам насе-
ления, а российской пропаганде.

Россия чуть не аннексировала 
Черногорию. А если  не аннекси-
ровала, то готовилась совершить 
государственный переворот и 
посадить марионеточное прави-
тельство.

В Черногории, по словам ее 
руководителей, в день выборов, 
16 октября, готовился вооружен-
ный захват власти, поддержанный 
из-за рубежа. Во время протестов 
проигравшей партии одни про-
вокаторы должны были открыть 
стрельбу по толпе, а другие пове-
сти разъяренных людей на штурм 
парламента. А в это время заранее 
подготовленные путчисты взяли 
бы правительственные здания и 
прочие мосты, почту и телеграф, 
то есть в стране готовились цвет-
ная революция и смена режима, по 
поводу которых горько негодуют 
российские политики. Только на 
этот раз организатором цветной 
революции названа сама Россия.

Проигравшая Демократиче-
ская партия в Черногории счита-
ется пророссийской и антинатов-
ской. По этому поводу премьер 
страны Мило Джуканович сооб-
щил западным коллегам, что де-
монстранты вместе с Москвой и 
великосербскими кругами пыта-
ются помешать присоединению 
Черногории к НАТО.

Но мало ли что говорит по-
терпевший! Серьезности доба-
вили сообщения премьера Сер-
бии Александра Вучича о том, что 
в Сербии найден заговор и про-
ведены аресты, и сербской газе-
ты Danas о том, что из Сербии в 
связи с запланированными чер-
ногорскими беспорядками вы-
сылают нескольких российских 
граждан, а председатель Совбеза 
Николай Патрушев поехал в Бел-
град срочно улаживать дело.

И хотя сербское Министерство 
иностранных дел тут же опровер-
гло известие о высылке граждан 
России, не каждый ему поверит. 
Пророссийское правительство 
прикрывает своих друзей.

ВНЕШНЯЯ СТОРОНА ВЕТРА

Попытка на месте сложной бал-
канской реальности создать 
учебную задачу в три хода и с од-

ним решением выводит из поля 
зрения внутреннюю сторону со-
бытия, заменяет малоизвестную 
черногорскую реальность обще-
понятным международным сю-
жетом с сильной моральной по-
ляризацией. Какие могут быть 
вопросы к правительству — жерт-
ве кремлевских интриг?

И однако же внутренняя сто-
рона ветра тут не менее важна. 
Возможно, черногорские анти-
натовские протесты нравятся 
многим в Кремле. Но черногор-
ским протестующим может не 
нравиться, что Мило Джукано-
вич находится у власти в стране 

с 1991 года, а по сути, и раньше — 
с 1989 года, когда он с группой 
молодых партийцев-союзников 
Слободана Милошевича в Чер-
ногории, тогда еще одной из ре-
спублик СФРЮ, сместил респу-
бликанскую коммунистическую 
верхушку под лозунгами демо-
кратизации и национализма. Мы 
помним по перестроечным вре-
менам, как это сочетание возни-
кает из противостояния автори-
тарному интернационализму и 
вживую наблюдаем его на Укра-
ине. С тех пор Джуканович пра-
вит, чередуя должности премье-
ра и президента. Сейчас, когда 
его партия победила с меньшим 
результатом, он готов уступить 
должность премьера замести-
телю, но собирается участво-
вать в президентских выборах в 
2018 году. Протестующие не уве-
рены, что молодая демократия 
должна выглядеть именно так.

Во время балканских войн 
Джуканович отдалился от своего 
патрона Милошевича, так же как 
Лукашенко дистанцируется сей-
час от втянувшейся в конфлик-
ты России. В каком-то смысле 
Джуканович и есть югославский 
Лукашенко, вознагражденный 
за умелый политический выбор 
терпимым отношением к соб-
ственной власти и экономиче-
ским провинностям. В 2003 году 
итальянская комиссия по борьбе 
с мафией попросила выдать ор-
дер на его арест, а в 2008 году он 
шесть часов общался с итальян-
ским прокурором.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: openuni.io

ЖЕЛАНИЯ И ВОЗМОЖНОСТИ

Могла ли оппозиция без мо-
сковских интриг подумать о 
протестах против руководителя, 
которого не удается убрать из 
власти при помощи выборов с 
1989 года? Идея тотальной ма-
нипуляции сознанием, которую 
справедливо высмеивают, когда 
речь идет о московских или киев-
ских протестах, вдруг оказывает-
ся единственным объяснением. 
А  между тем в 2015 году (а до 
этого в 2006 году) в черногорской 
столице Подгорице проходило 
что-то вроде киевского Майда-
на, только под лозунгами против 
Джукановича и НАТО. И  пока 
Джуканович объяснял, что это 
Россия устраивает переворот, 
российские пропагандисты, за-
нятые Украиной, черногорские 
протесты проморгали.

Если на этот раз в готовив-
шийся бунт замешаны какие-то 
российские граждане, то их при-
сутствие можно объяснить жела-
нием не оплошать на этот раз, 
ведь за то, что тогда вовремя не 
оценили, не поддержали, не ос-
ветили широко, кому-то мог-
ло попасть. Кроме того, в Рос-
сии есть конкуренция ведомств 
и внутриведомственная  — ка-
дров. Задержать вступление це-
лой страны в НАТО — для мно-
гих высшая доблесть, которая так 
или иначе будет вознаграждена.

Но это если толковать собы-
тие по максимуму и не верить 
сербским опровержениям. Од-
нако понятие «российские граж-
дане» не тождественно поня-
тию «российские официальные 
лица». Донбасский период от-
ечественной истории учит нас, 
что в стране достаточно людей, 
готовых по первому зову пре-
творять в жизнь идеалы славян-
ского братства, и государство мо-
жет вступать с этими людьми в 
рискованную игру. Однако и без 
всякой игры бывшая Югосла-
вия — давняя сцена российской 
антизападной активности. До-
бровольцы из России были там 
даже при Ельцине, когда это про-
тиворечило нашей государствен-
ной политике.

Политическая борьба на Бал-
канах еще не до конца переоде-
лась из камуфляжа в смокинг. 
Политические системы Сер-
бии, Хорватии, Боснии выкова-
ны в боях с национал-демокра-
тическими проектами соседей. 
Бои были недавно, и не все до-
вольны их результатом. Началь-
ник арестованных в день выбо-
ров заговорщиков  — бывший 
глава сербской жандармерии ге-
нерал Братислав Дикич. Осталь-
ные — тоже сербские граждане.

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
НОВОСТРОЙКА

Из вражды югославских нацио-
нализмов Черногория до недав-
него времени выпадала, она мало 

участвовала в войнах на сторо-
не Сербии, с которой входила 
в одно союзное государство, и 
одновременно не пыталась про-
тивопоставить сербам новую 
национальную идентичность. 
Однако отделение от Сербии, 
вернее — того остатка Югосла-
вии, который после косовской 
войны назывался СиЧ (Сербия и 
Черногория), произошло против 
желания примерно половины 
жителей Черногории (55,5% — за 
независимость, 44,5% — против) 
и даже против желания Европы, 
которая не видела такой уж не-
обходимости разрушать союзное 
государство после свержения 
Милошевича.

Однако независимое госу-
дарство стало требовать жертв: 
начались эксперименты с при-
думыванием отдельного чер-
ногорского языка и отдельной 
черногорской нации. Результат 
получился неожиданным. Пока 
Джуканович не навязывал насе-
лению выбора «серб или черно-
горец», 62% населения считали 
себя черногорцами и 9% серба-
ми (перепись 1991 года), ведь 
одна идентичность не противо-
речила другой, Черногория была 
понятием историко-географиче-
ским. А вот когда ее начали пре-
вращать в национальную, выяс-
нилось, что сербов в Черногории 
больше, чем 30 лет назад, а чер-
ногорцев меньше. По переписи 
2011 года черногорцев было 45%, 
а сербов — почти 30%, и вовсе не 
потому, что одни расплодились, 
а другие вымерли, а потому, что 
в качестве ответной реакции на 
национальную новостройку вы-
рос сербский национализм. А не 
все его представители склонны 
к джентльменским действиям, 
особенно когда в конце концов 
сам Джуканович оказался у вла-
сти в Черногории в результате 
сербского националистического 
переворота.

ПОЗИЦИЯ СО ВСЕМИ 
УДОБСТВАМИ

У России могут быть причины 
радоваться проблемам у Джука-
новича, но у населения Черно-
гории и Сербии достаточно соб-
ственных причин эти проблемы 
ему создавать. Насколько верно 
записывать тех, кто выступает 
против руководителя, переси-
девшего Лукашенко и Каримова, 
во враги демократии на том ос-
новании, что это, возможно, по-
радует Кремль? Странно в любой 
ситуации проводить моральную 
границу события по тому, где 
проходит возможная граница 
кремлевских удовольствий.

Многие восточноевропейские 
политики теперь хорошо устро-
ились. Когда они в оппозиции, 
они непременно борются про-
тив коррумпированного про-
кремлевского режима, когда у 
власти — противостоят не про-
тестам и недовольству собствен-
ного населения, а российской 
пропаганде и перевороту, орга-
низованному из Москвы. Иногда 
так действительно бывает, но не 
каждый раз.

этот показатель увеличился на 
4,5% и составил 160 тыс.

Резкое увеличение смертно-
сти среди трудоспособных граж-
дан отмечается в Санкт-Петер-
бурге, там показатель увеличился 
в 51 раз: с 95 человек в 2014 году 
до 5 тыс. в 2015 году. За Петербур-
гом следуют Москва (252%), Нов-
городская область (139%), Волго-
градская область (118%), Курская 
область (108%) и Ненецкий авто-
номный округ (100%).

Особенно заметно выросла 
смертность трудоспособных лю-
дей от инфаркта миокарда, из-за 
него пациенты стали умирать на 
18,1% чаще. Это говорит о позднем 
выявлении больных с сердечно-со-
судистыми заболеваниями и про-
блемах с их госпитализацией, ука-
зано в исследовании.

Но объяснить столь масштаб-
ное изменение общих показателей 
смертности на дому только есте-
ственными причинами трудно, за-
метил РБК директор фонда «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов. Минздрав 
мог изменить способ учета умер-
ших, предполагает он.

ЗАКРЫТАЯ СТАТИСТИКА  

В прошлом году Минздрав ввел 
еженедельный мониторинг ре-
гионов, подтвердили РБК изме-
нение системы подсчета смерт-
ности в пресс-службе ведомства. 
Теперь федеральные чиновники 
выезжают на места и помогают 
своим областным коллегам вы-
считывать основные показатели 
летальности, уточнили в мини-
стерстве. Статистику по гражда-
нам, умершим на дому в 2015 году, 
в Минздраве не предоставили.

Регионы могли занижать дан-
ные, пока за них не взялся фе-
деральный Минздрав, полагает 
директор ассоциации «Фармацев-
тические инновации» Вадим Ку-
кава. Государство ставит перед 
региональными ведомствами за-
дачу — снижение смертности от 
сердечно-сосудистых показателей, 
уменьшение внутрибольничной 
смертности и т.д. «Возможно, ре-
гиональные структуры Минздра-
ва добивались положительной ди-
намики путем манипулирования 
статистикой, и сейчас стали появ-
ляться более реалистичные оцен-
ки», — полагает Кукава.

РОССИЙСКАЯ СТАТИСТИКА 
НЕ СПОРИТ С МИРОВОЙ

В Минздраве РБК сказали, что пока-
затель смертности в России от всех 
причин в 2015 году снизился на 0,3% 
и составил 13 человек на 1 тыс. насе-
ления. Каким образом было зафик-
сировано снижение смертности, в 
ведомстве не пояснили.

Общий показатель смертности 
падает, но, по данным фонда «Здо-
ровье», смертность растет и в боль-
ницах, и на дому, удивляется прези-
дент Лиги защитников пациентов 
Александр Саверский. «Такого не 
может быть чисто математически. 
Как Минздрав к этому пришел, я не 
понимаю», — подчеркивает он.

Согласно данным Всемирно-
го банка, показатель смертности 
в России вырос с 13,1 случая на 
1 тыс. населения в 2014 году до 
13,96 случая в 2015 году , замечает 
руководитель проектов фармацев-
тического направления компании 
Vegas Lex Мария Борзова. 

«Без всякой игры бывшая Югославия — давняя 
сцена российской антизападной активности. 
Добровольцы из России были там даже 
при Ельцине, когда это противоречило нашей 
государственной политике»
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Россия прощается с контрафактными шубами

Метка против черного рынка

Продавцы объяснили корре-
спонденту РБК причину такой 
щедрости: администрация ком-
плекса предупредила их о пред-
стоящей проверке Роспотребнад-
зора. Проверять меховые изделия 
будут на наличие специальных 
бирок с чипом, подтверждающих, 
что товар находится в легальном 
обороте. «У нас уже тут фактиче-
ски остатки товара. Хозяин сказал 
распродавать все что есть и за-
крываться. Бизнес сворачиваем. С 
чипами и легальной растаможкой 
отпускная цена вырастет — смыс-
ла торговать не будет», — сказал 
РБК один из торговцев.

ЧТО ТАКОЕ ЧИПЫ И ЗАЧЕМ 
ОНИ НУЖНЫ

Идея внедрить электронную мар-
кировку меховых изделий впер-
вые прозвучала на правитель-
ственном уровне в мае 2014 года. 
В марте 2016 года вышло пра-
вительственное постановление 
о  проведении эксперимента по 
добровольному чипированию 
шуб. Участникам рынка предло-
жили добровольно внести данные 
о своем товаре в единую инфор-

мационную систему и получить 
сделанные на Гознаке чипы, а 
точнее RFID-метки (англ. Radio 
Frequency IDentification, т.е. «ра-
диочастотная идентификация»).

Крупные меховые сети это ре-
шение поддержали: метка сама по 
себе мало что прибавляет к цене 
шубы, ведь стоит около 20 руб., но 
зато позволяет выдавить с рынка 
серых торговцев, товар у которых 
существенно дешевле. «В насто-
ящий момент честные продавцы 
вынуждены вести конкурентную 
борьбу в поле, на котором около 
80% игроков торгуют продукци-
ей с неустановленным качеством 
и не облагаемой никакими нало-
гами», — пояснил РБК президент 
«Снежной королевы» Вугар Исаев.

Эксперимент по доброволь-
ному чипированию должен 

был завершиться только в кон-
це 2016  года. Однако в августе 
2016 года введение обязатель-
ной маркировки шуб также одо-
брила Киргизия, что было важно, 

так как она оставалась последней 
из стран ЕврАзЭС, которые долж-
ны были это сделать, поскольку у 
них открытые таможенные гра-
ницы, — и процесс резко уско-
рился. Российское правительство 
сделало электронную маркиров-
ку шуб обязательной уже с 8 сен-
тября 2016 года. Рознице дали 
отсрочку в 45 рабочих дней для 
легализации ранее завезенного 
товара.

Нарушителей новых пра-
вил маркировки ждет штраф до 
300 тыс. руб. с конфискацией и 
уничтожением товара (КоАП РФ, 
ст.15.12). При выявлении крупных 

партий на сумму от 1 млн руб. мо-
жет возбуждаться уголовное дело 
по ст.171 УК РФ. Оно предусма-
тривает штраф до 1 млн руб., кон-
фискацию товара и лишение сво-
боды на срок до шести лет.

ОТКУДА БЕРУТСЯ 
НЕЛЕГАЛЬНЫЕ ШУБЫ

По данным ФТС, официально в 
Россию ввозится около 240 тыс. 
единиц меховых изделий в год. 
Еще 70 тыс. единиц производит-
ся внутри страны.

Однако в действительности 
в торговле шуб как минимум на 
порядок больше. Об этом красно-
речиво говорят предварительные 
итоги добровольного экспери-
мента по чипированию, сообщил 
РБК министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров.

«По факту оказалось, что зая-
вок на получение RFID-меток по-
ступило уже 2,5 млн, а в целом мы 
планируем выйти на 5 млн еди-
ниц», — уточнил он. Таким обра-
зом, серый оборот составляет от 
2,2 млн до 4,7 млн единиц в год. 
Согласно расчетам Минпромтор-
га его легализация будет прино-
сить бюджету ежегодно более 
14 млрд руб.

При этом основная масса не-
легального мехового товара 
в Россию ввозится из Китая. По 
данным Китайской меховой ко-
миссии, к началу 2016 года там 
работали свыше 4 тыс. мехо-
вых фабрик (почти в десять раз 
больше, чем в 2012 году), кото-
рые в 2015 году произвели това-
ра на $35,4 млрд (2,16 трлн руб. по 
средневзвешенному курсу ЦБ за 
2015 год) . Экспортный потенци-
ал китайской меховой промыш-
ленности составляет $3,4 млрд 
(207,3 млрд руб.).

Примерно такую же цифру, 
оценивая общую емкость россий-
ского мехового рынка, а именно 
$3 млрд, называет заместитель 
министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов. По его 
оценке, 90% меха в России им-
портного происхождения.

Официальное оформление ме-
хового груза на таможне добавля-
ет к его закупочной цене около 
50%, рассказал РБК мелкоопто-
вик Валерий, который уже не-
сколько лет возит в Москву шубы 
из Китая. В частности, на грани-
це необходимо заплатить тамо-
женную пошлину в размере 10% 
от стоимости изделия, $8 тамо-
женного сбора плюс 18% НДС от 

Электронная маркировка шуб стала обязательной с 8 сентября 2016 года. Рознице дали отсрочку в 45 рабочих дней для легализации ранее завезенного товара

В конце октября Роспотребнадзор подвел 
итоги кампании: проверено почти 40 крупных 
центров, выявлено множество фактов 
торговли шубами без электронной маркировки. 
Арестовано более тысячи меховых изделий на 
общую сумму 40,1 млн руб.
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Депозиты в российской 
валюте стали 
лучшими вложениями 
октября с. 16126

дилерских центров 
Ford предоставят 
скидки в «черную 
пятницу» с. 13

Аптечная сеть «36,6» 
и Ozon начнут 
продавать лекарства 
онлайн с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

получившейся суммы. Дальше 
к  цене шубы прибавляются ло-
гистические издержки. Доставка 
самолетом обойдется от $7 за кг 
(в среднем шуба весит 0,5–1,5 кг), 
наземным транспортом — $2–5 за 
кг, а самый дешевый способ — по 
морю — обойдется в $0,5–3. Стра-
ховка — это еще 3% от закупоч-
ной цены. «Плюс всегда возни-
кают какие-то дополнительные 
платежи», — добавляет Валерий. 
В итоге норковая шуба, куплен-
ная на китайской фабрике за $300, 
после оформления и получения 
необходимых сертификатов со-
ответствия достается владель-
цу розничной точки в Москве по 
цене не менее $500. Какая цифра 
окажется на ценнике, зависит от 
аппетитов и бизнес-модели кон-
кретного торговца. Розничные 
продавцы накидывают до 100%; 
наценка мелких оптовиков, рабо-
тающих с предпринимателями из 
регионов, ниже 50%.

Китайские грузовые компании, 
давно наладившие поставки гру-
зов в Москву, не утомляют клиен-
тов сложными расчетами. «Сто-
имость растаможки и доставки 
наземным транспортом до Мо-
сквы составит $125 за кг. Вы полу-
чите груз как частное лицо. Чипов 
на товаре не будет», — так описали 
условия доставки корреспонден-
ту РБК, представившемуся торгов-
цем шубами, в одном из офисов. 
На прямой вопрос о том, как уда-
ется избежать обязательной элек-
тронной маркировки, собеседник 
из Китая ответил уклончиво: мол, 
в компании «решат проблему», но 
не уточнил, каким образом. Это 
позволяет торговцам «серыми» 
шубами с мелкооптовых рынков 
типа «Садовода» продавать в Мо-
скве шубы, купленные в Китае за 
$300, примерно за $600. Для тех, 
кто работает легально, такая цена 
означала бы торговлю без прибы-
ли или даже в минус.

«Серые грузы с шубами ловят 
достаточно редко, только в осо-
бых случаях. Каналы поставки 
давно отлажены и согласованы 
с таможенниками», — объяснил 
РБК глава Московской коллегии 
адвокатов «Шеметов и партне-
ры», в прошлом оперативник ФТС 
Максим Шеметов.

Он предупреждает, что введе-
ние обязательной электронной 
маркировки поможет обелить 

меховой рынок, но не полностью. 
На смену одним схемам придут 
другие. «Все может резко «поде-
шеветь», — говорит Шеметов. — 
Например, шуба за $10 тыc. по 
документам будет стоить тыся-
чу. Плюс махинации с номенкла-
турой, то есть вместо шубы в до-
кументах будут фигурировать 
куртки с большим меховым во-
ротником». Он также напомина-
ет, что рынок меховых изделий 
наравне с рынком электроники 
из-за своей прибыльности исто-
рически является одним из самых 
криминальных.

Другой бывший сотрудник та-
можни рассказал, что долгие годы 
главной дырой в границе, через 
которую шубы из Китая попадали 
в Россию, был таможенный пункт 
аэропорта Домодедово. «Тюки с 
шубами проходили по бумагам 
как канцелярские товары и при-

надлежности. В реальности все 
знали, какого рода карандаши и 
скрепки находятся в этих меш-
ках», — утверждает он.

Ситуация не слишком измени-
лась и сейчас. Согласно сообще-
нию ФТС, за пару недель до ввода 
обязательной маркировки това-
ров из меха в Домодедово была 
задержана партия товаров весом 
почти 2,5 т. Согласно декларации 
там была китайская ткань для 
пледов ценой $10 тыс. На самом 
деле большую часть груза состав-
ляли изделия из кожи и меха.

УХОДЯЩАЯ НАТУРА

По табличкам на автобусах и гру-
зовых фурах, припаркованных на 
«Садоводе», можно изучать геогра-
фию России и стран СНГ.

Валентине из Мурманска, быв-
шей челночнице, а ныне владели-
це нескольких меховых магазин-
чиков, на вид хорошо за 50. Она 
идет вдоль торговых рядов «Са-
довода» вслед за грузчиком-тад-
жиком, который толкает тележку 
с клетчатой сумкой, уже наби-

той под завязку. Конечный пункт 
маршрута Валентины — грузовая 
фура с надписью «Петрозаводск, 
Мурманск».

«Хотела взять пуховиков и те-
плых курток: у нас-то север, уже 
сезон вовсю. Но тут вижу, шубы 
распродают. Взяла пять штук, не 
удержалась», — рассказывает она. 
Валентина — типичный «челнок» 
из 1990-х. Работала учитель-
ницей, потом уволилась, ста-
ла ездить за товаром — сначала 
в Стамбул, потом в Дубай. Пона-
чалу торговала у себя в городе на 
вещевом рынке, потом, когда их 
стали вытеснять торговые ком-
плексы, арендовала две секции 
в одном из них. Где-то в начале 
нулевых необходимость в загра-
нкомандировках отпала: произ-
водители из Китая и Турции сами 
организовали доставку грузов в 
Россию в обход таможни.

«Что-то заказывала напрямую 
на фабриках, что-то покупала 
здесь: сначала на «Черкизоне», 
а когда его закрыли (в 2009 году. — 
РБК), на «Садоводе», в «Москве», 
в «Новочеркизовском». Все тор-
говцы с «Черкизона» на эти три 
точки переместились. Многих 
знаю уже больше десяти лет», — 
рассказывает она.

Новость о введении чипиро-
вания шуб Валентина комменти-
рует с какой-то обреченностью. 
«Придется, наверное, бизнес за-
крыть, — говорит она. — Там как-
то все непросто устроено, все это 
оформление, а я даже интернетом 
пользоваться не умею. Но и так в 
последние годы это все не бизнес, 
а мучение. Аренда в торговых цен-
трах дорожает, а продажи падают. 
Торгуем почти в ноль — не только 
я, все вокруг». Причин, по ее сло-
вам, две — падение покупатель-
ского спроса («все вокруг закре-
дитованы по самое не хочу, куда 
им еще и шубу») и приход в регио-
ны крупных сетевых компаний. «У 
нас появились и «Снежная короле-
ва», и Elena Furs. Шубы по качеству 

у них в целом такие же, как у меня, 
и ценник процентов на 20 выше, 
но у них ассортимент, много ре-
кламы. Оставшиеся покупатели 
ушли к ним», — говорит она.

Подсчитать, сколько всего 
в России салонов и магазинчиков, 
торгующих нелегальными китай-
скими шубами, практически не-
реально. Согласно данным «РБК. 
Исследование рынков» только 
специализированных сетевых 
магазинов, торгующих меховы-
ми изделиями, 454 штуки. «Точ-
ной статистики по представите-
лям мехового бизнеса нет до сих 
пор. Мы опирались лишь на экс-
пертные оценки. Раньше пред-
полагали, что в России насчиты-
вается порядка 3,5 тыс. торговых 
точек с меховыми изделиями. Но 
как показали данные предвари-
тельных заявок на получение чи-
пов, мы занизили цифру почти в 
два раза», — объясняет РБК прези-
дент Российского пушно-мехово-
го союза Сергей Столбов.

НАСЛЕДИЕ «ЧЕРКИЗОНА»

Из витражного окна на четвертом 
этаже ТЦ «Новочеркизовский», 
расположенного неподалеку от 
футбольного стадиона «Локомо-
тив», виден бывший «Черкизон». 
Сейчас это унылый пустырь с 
редкими молодыми деревцами. 
Трудно поверить, что еще десять 
лет назад тут шумел самый круп-
ный в Европе рознично-оптовый 
рынок площадью почти 200 га.

И хотя название у него было 
одно, юридически это были 12 са-
мостоятельных рынков с разными 
владельцами, которые инвести-
ровали не только в эту площад-
ку. Так, владельцы входившего в 
состав «Черкизона» рынка «Или-
евский» предприниматели Зарах 
Илиев и Год Нисанов в 2001 году 
открыли торгово-ярмарочный 
комплекс «Москва» в Люблино. 
Именно сюда в 2009 году начали 
перебираться предприниматели с 
Черкизовского рынка. Когда стало 
понятно, что всем места не хва-
тит, Илиев и Нисанов приобрели и 
расположенный неподалеку пти-
чий рынок «Садовод».

В «Москве» и на «Садоводе» 
торгуют самым широким ассор-
тиментом товаров — от носков до 
самогонных аппаратов. Владель-
цы торгового центра «Новочерки-

зовский», открывшегося сразу же 
после закрытия «Черкизона», со-
средоточены главным образом на 
шубах. Ими торгуют на шести из 
семи торговых этажей комплекса. 
Владельцы «Новочеркизовского» 
(юридическое лицо — ООО «Дэ-
ликт») также владели одним из 
секторов на закрывшемся «Чер-
кизоне».

После проверок Роспотребнад-
зора в «Новочеркизовском» пу-
сто и неуютно. Больше половины 
павильонов закрыто, на других 
плотно задернуты шторы. Та-
блички гласят, что идет чипиро-
вание шуб, которое продлится до 
ноября. По коридору идет обес-
кураженная пара. «Брали здесь 
шубы последние года три, сей-
час пришли, а в павильоне нико-
го», — объясняет мужчина. Затем 
рассказывает, что увидел в рабо-
тающих павильонах: «Уже про-
чипированные шубы висят. Ста-
ли дороже — где на 10 тыс., где на 
15 тыс. руб.».

Собеседник признается, что у 
себя в Ростове торгует пока без 
чипов, но пытается понять, как 
работает система. «Некоторые 
ребята уже разобрались, обеща-
ли помочь, — говорит он. — Вот 
вернусь и займусь. А то сроки под-
жимают, хотя у нас пока никаких 
проверок нет».

КТО СЛЕДУЮЩИЙ

В конце октября Роспотребнадзор 
подвел итоги кампании: прове-
рено почти 40 крупных центров, 
выявлено множество фактов тор-
говли шубами без электронной 
маркировки. Арестовано более 
тысячи меховых изделий на об-
щую сумму 40,1 млн руб.

Разобравшись с меховщиками, 
власти задумались об электронной 
маркировке других промышлен-
ных и продовольственных това-
ров. Замыслы самые масштабные: 
продукты питания, обувь, запча-
сти для автомобильной и авиаци-
онной промышленности. Но это в 
отдаленном будущем. А в самом 
ближайшем предстоит маркиро-
вочный эксперимент на лекар-
ствах: проект постановления пра-
вительства о его старте с 1 января 
2017 года уже одобрила Государ-
ственная комиссия по противо-
действию незаконному обороту 
промышленной продукции. 

Метка сама по себе мало что 
прибавляет к цене шубы, ведь стоит около 
20 руб., но зато позволяет выдавить с рынка 
серых торговцев, товар у которых 
существенно дешевле.
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На 1,3% 
снизилось потребление 
бензина в России  
в 2015 году,  
сокращение  
произошло  
впервые  
за 15 лет

39,2 млн т 
бензина было произведено 
в России в 2015 году, 
это на 2,3% больше,  
чем в 2014-м

4,3 млн т 
бензина было 

экспортировано в 2015 году 
($2,2 млрд  

в денежном выражении)

38,38 

руб. за литр 
— средняя цена 

бензина АИ-95 

в Москве

30% 
— налоговая составляющая 

(акцизы и НДС)  
в цене автобензина  

в среднем  
за 2014–2016 годы 

Цены.
Страхование

Независимые трейдеры заявили об угрозе дефицита на рынке бензина

Топливо вернут на родину
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Из-за ремонта Московско-
го НПЗ, который продлится 
с января по апрель 2017 года, 
на рынке может возникнуть 
дефицит бензина, предупре-
ждают независимые трейде-
ры и владельцы АЗС. Запасов 
хватит, крупнейшим нефтя-
ным компаниям рекомендо-
вано перенаправить поставки 
на внутренний рынок, париру-
ют в Минэнерго.

В преддверии ремонта Москов-
ского НПЗ, запланированного на 
январь—апрель 2017 года, Минэ-
нерго рекомендовало владель-
цу этого завода «Газпром нефти», 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛу, которые 
также снабжают топливом Москву 
и область, переориентировать по-
ставки в первую очередь на вну-
тренний рынок, сообщает «Интер-
факс» со ссылкой на пресс-службу 
Минэнерго.

«С целью бесперебойного снаб-
жения топливом московского ре-
гиона в период ремонта Москов-
ского НПЗ Минэнерго в конце 
прошлой недели провело совеща-
ние с участием крупных произво-
дителей бензина — «Газпром неф-
ти», «Роснефти» и ЛУКОЙЛа. Этим 
компаниям рекомендовано в ян-
варе—апреле 2017 года считать 
приоритетным поставки автомо-
бильного бензина на внутренний 
рынок», — подтвердил РБК пред-
ставитель министерства. В начале 
ноября Минэнерго проведет по-

вторное совещание, на котором 
«особое внимание» будет уделено 
исполнению компаниями реко-
мендаций ведомства.

Московский НПЗ, который 
обеспечивает 40% рынка нефте-
продуктов московского региона, 
ежегодно перерабатывает око-
ло 10,5 млн т нефти и выпускает 
2,8 млн т бензина, 2,7 млн т дизто-
плива. На время ремонта этого 
завода «Газпром нефть» не будет 
экспортировать бензин и скон-
центрируется  на поставках на вну-
тренний рынок, сообщил РБК ее 
представитель. По его словам, во 
время «планового ремонта» по-
ставки будут обеспечены за счет 
формирования резерва нефте-
продуктов, приобретения объе-
мов на рынке, перераспределения 
объемов с других принадлежащих 
«Газпром нефти» НПЗ (Омский и 
Ярославский), добавляет он.

«Роснефть» старается выпол-
нять свои социальные обязатель-
ства, но «в рамках экономической 
эффективности» бизнеса, сказал ее 
пресс-секретарь Михаил Леонтьев. 
С начала года цены на бензин в роз-
нице выросли меньше, чем налого-
вая нагрузка на нефтепереработку, 
указал он.

При наличии экономической 
эффективности ЛУКОЙЛ также 
может переориентировать часть 
топлива с экспорта на внутрен-
ний рынок и увеличить выпуск 
бензина на заводе «Нижегородне-
фтеоргсинтез» (НОРСИ) для снаб-
жения московского региона, зая-
вил представитель ЛУКОЙЛа. Как 

раз на прошлой неделе ФАС по-
просила ЛУКОЙЛ увеличить про-
изводство бензина на НОРСИ для 
дополнительных поставок на мо-
сковский рынок. По информации 
директора по развитию бизнеса 
«Аналитики товарных рынков» 
Михаила Турукалова, этот завод 
в среднем производит 330 тыс. т 
бензина в месяц, но завод недо-
загружен: при полной загруз-
ке он способен выпускать более 
400 тыс. т бензина.

Сейчас запасы бензина «полно-
стью» обеспечивают удовлетворе-
ние спроса во всех регионах России, 
сообщает пресс-служба Минэнерго. 
По состоянию на 24 октября товар-
ные остатки автомобильного бен-
зина составили 1,485 млн т. «Этот 
показатель находится пример-
но на уровне прошлого года», — 
утверждает представитель ведом-
ства. Но независимые трейдеры 
с этим не согласны.

Нынешний объем запасов со-
ответствует уровню зимы 2014–
2015 годов, сразу после бензиново-
го кризиса лета—осени 2014 года, 
поэтому на рынке может возник-
нуть дефицит, утверждает началь-

ник отдел маркетинга и биржевой 
торговли компании «Мобойл» Ри-
нат Хантемиров. За последние две 
недели запасы бензина снизились 
на 6,6%, следует из данных Минэ-
нерго. А примерно год назад, 26 
октября 2015 года, их было на 8,4% 
больше — 1,62 млн т.

Одна из основных причин сокра-
щения запасов — поставка топлива 
на экспорт, который сейчас намного 
выгодней, чем продажа на внутрен-
нем рынке, считает Хантемиров. По 

данным Минэнерго, экспорт бен-
зина в октябре 2016 года составил 
186,7 тыс. т, увеличившись на 6,7% 
по сравнению с прошлым годом. 
А поставки на внутренний рынок, 
наоборот, уменьшились на 12,9%, 
до 2,29 млн т.

Обеспокоенные покупатели 
уже начали пополнять свои запасы 
бензина, из-за чего может продол-
житься рост оптовых цен на бирже 
как минимум до середины ноября, 
предполагает Хантемиров. За по-
следние два дня оптовые цены на 
крупнейшей в России Санкт-Пе-
тербургской международной то-
варно-сырьевой бирже на бензин 
АИ-92 и АИ-95 выросли примерно 

на 2,5%, до 40,37 тыс. и 42,7 тыс. руб. 
за 1 т соответственно.

Текущая ситуация с ростом оп-
товых цен на бензин говорит об ис-
кусственном ограничении произ-
водителями его поставок на биржу, 
замечает исполнительный дирек-
тор Российского топливного союза 
Григорий Сергиенко. По его мне-
нию, замещение 600 тыс. т бензина, 
которые выпадут с рынка на время 
ремонта Московского НПЗ, возмож-
но только под контролем регулято-
ров — ФАС и Минэнерго. Иначе мо-
жет возникнуть дефицит бензина, 
ведь каждая нефтяная компания 
руководствуется в первую очередь 
экономической эффективностью 
поставок, предупреждает он.

Вслед за оптовыми ценами на 
бирже бензин может немного подо-
рожать и в рознице, считает Ханте-
миров — на 0,2–0,4 руб. за литр до 
конца года. По данным Московской 
топливной ассоциации, за послед-
ние две недели цена на бензин на 
столичных АЗС выросла всего на 
2–3 коп., до 35,47 руб. за литр АИ-
92 и 38,38 руб. за литр АИ-95. Ожи-
давшегося ранее снижения цен на 
бензин в рознице не будет, но и по-
дорожания выше, чем на несколь-
ко копеек, до конца года тоже ждать 
не стоит, возражает аналитик ком-
пании «Алгоритм топливный инте-
гратор» Виктор Костюков: спрос на 
топливо на АЗС упал по сравнению 
с летним сезоном. К тому же к регу-
лированию цен в рознице особенно 
внимательна ФАС, поэтому компа-
нии предпочитают зарабатывать на 
оптовых ценах, добавляет он. 

Московский НПЗ, который обеспечивает 40% 
рынка нефтепродуктов московского региона, 
ежегодно перерабатывает около 10,5 млн т 
нефти и выпускает 2,8 млн т бензина, 2,7 млн т 
дизтоплива

ЦЕНЫ

Рынок бензина в цифрах

До 

9,1 
млн т 
ожидается рост экспорта 
бензина в 2017 году,  
что составляет более 20% 
произведенного продукта

Источник: МТА, Минэкономразвития, Vygon Consulting
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Банки рекордно нарастили 
долю в продажах полисов

Страховка вместо депозита
ИГОРЬ ОРЛОВ

Бизнес страховых компа-
ний все больше зависит 
от банков, которые приносят 
страховщикам 31,6% страхо-
вых взносов. И роль банков 
как страховых посредников 
будет только расти, говорят 
эксперты.

Во втором квартале этого года 
доля банков в продажах страхо-
вых продуктов достигла 31,6% 
от всех собираемых страховыми 
компаниями взносов. Это рекорд-
ный показатель. Например, в 2012 
году банки приносили страховым 
компаниям 20,4% всех страховых 
сборов, следует из исследования 
Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) «Страховой рынок в 
2016 году: что скрывается за ро-
стом».

Одновременно доля продаж 
страховок через агентов снизи-
лась с 44,2% в 2012 году до 39,8% 
во втором квартале этого года. 
Также падали объемы продаж 
страховок через брокерские и 
агентские компании (с 18,3% в 
2012 году до 15,1% в 2016 году) и 
автосалоны (с 9,3 до 6,7%).

Из исследования ВСС следует, 
по итогам второго квартала стра-
ховой рынок вырос на 14% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2015 года. Драйверами роста 
стало страхование жизни. Сборы 
по этому виду страхования вырос-
ли на 58,1%, до 47,4 млрд руб., по 
сравнению с аналогичными пери-
одом прошлого года. А в 2015 году 
сборы по этому виду страхования 
составили 129,7 млрд руб. — 13% 
от общих сборов страховых ком-
паний (1,02 трлн руб.)

«Последние два года начал-
ся рост так называемого инве-
стиционного страхования жизни 
(ИСЖ), реализуемого как раз че-
рез банки», — рассказывает управ-
ляющий директор Национально-
го рейтингового агентства (НРА)  
Павел Самиев. Это полис нако-
пительного страхования жизни, 
который дает возможность ин-
вестировать часть средств в раз-
личные финансовые активы. Это 
могут быть облигации или акции 
различных компаний.

Страховым случаем по та-
кой страховке является дожитие 
до окончания действия договора 
страхования или смерть по любой 
причине. Если по истечению срока 
страхования (от трех лет) страховой 
случай не произошел, клиент полу-
чает только сумму так называемого 
гарантированного дохода.

«Банки за последний год стали 
активнее предлагать сложное стра-
хование жизни вместо депозитов. 
Мы увидели резкий взлет сборов 
по этому виду. Это — альтернати-
ва депозиту», — объясняет замести-
тель генерального директора СПАО 
«РЕСО-Гарантия» Игорь Иванов.

По данным ЦБ, ставки по депо-
зитам десяти крупнейших банков с 
января по октябрь этого года снизи-
лись с 10 до 8,7% годовых. При этом 
с начала 2015 года, когда ставки 

были выше 15,3%, снижение было 
еще более значительным. На фоне 
падения ставок по вкладам у стра-
ховщиков в 2015–2016 годах наблю-
дался рост премий по страхованию 
жизни, отмечает Самиев.

Роль банков как страховых по-
средников начала расти еще до 
2008  года за счет привязанных 
к  кредитам страховок, напоми-
нает Самиев. При выдаче ипотеч-
ных кредитов страховались жизнь 
и здоровье заемщиков, и так, по 
словам Самиева, продолжалось до 
2014 года, пока банки не стали ак-
тивно предлагать инвестицион-
ное страхование жизни, повышая 
уровень своих комиссионных до-
ходов.

«Статистика показывает, что мо-
дель банкострахования (продажа 
полисов в отделениях банков) ра-
ботает. Мы рассчитываем, что оно 
будет развиваться и что этот тренд 
будет иметь долгосрочную тенден-
цию»,  — говорит президент ВСС 
Игорь Юргенс.

Управляющий директор по стра-
ховым рейтингам агентства RAEX 
(«Эксперт РА») Алексей Янин счи-
тает, что страховой рынок в зна-
чительной степени становится за-
висимым от банковского канала 
продаж и в целом от развития си-
туации в банковском секторе. При 
этом он отмечает, что банки также 
получают значительные комиссии 
от страховых компаний, поэтому 
также зависят от страховщиков.

По данным ЦБ, в первом полуго-
дии 2016 года комиссионные бан-
ков при продаже полисов страхова-
ния жизни составляли 19,6%, а при 
реализации автомобильных стра-
ховок — 26%.

«Для страховых компаний раз-
витие канала продаж через банки, 
особенно крупнейшие, выгодно за 
счет снижения расходов на содер-
жание собственной филиальной 
сети, на подбор персонала», — объ-
ясняет первый заместитель гене-
рального директора «ВТБ Страхо-
вание» Олег Меркулов.

Страховщики не согласны с тем, 
что они оказались в зависимости 
от банковских каналов продаж. 
По словам Иванова из «РЕСО-
Гарантии», доля банков в продажах 
продуктов растет, так как раньше 
этот канал продаж был развит сла-
бо. «Это не значит, что канал агент-
ских продаж остановился и будет 
стагнировать. Перспективы раз-
вития агентских продаж в нашей 
стране недооценивают. Только 
агент сможет добраться до всех 
клиентов и уговорить их», — счи-
тает он. Янин объясняет падение 
доли агентов в сборах тем, что они 
продают в основном автомобиль-
ные страховки, а продажи автомо-
билей падают.

По мнению экспертов, роль 
банков как страховых посредни-
ков продолжит расти в ближайшие 
годы. «Мы как раз подходим к мо-
дели, которая уже давно сформиро-
валась в Южной Европе — Испании, 
Франции, Италии. В этих странах 
банкострахование занимает более 
половины всех продаж», — отмеча-
ет Самиев.  

СТРАХОВАНИЕ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12 | БИЗНЕС | Ретейл. Сделка.

Автопром

Ozon начнет продавать товары аптечной сети

Лекарства отпустят онлайн
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Аптечная сеть «36,6» и Ozon до-
говорились о продаже лекарств 
в онлайн-режиме. Законода-
тельство пока ограничивает 
сделки по покупке фармпре-
паратов в интернете, но уже 
в следующем году все барьеры 
могут быть сняты.

Крупнейший продавец лекарств 
компания «Аптечная сеть «36,6» 
(управляет сетями «Горздрав», 
«36,6», «Норма») и онлайн-ретей-
лер Ozon заключили партнерское 
соглашение о совместном проекте 
интернет-торговли лекарствами, 
рассказали РБК представители обе-
их компаний. Это первый случай, 
когда фармацевтическая розница 
использует неспециализирован-
ного онлайн-ретейлера  для про-
дажи лекарств. Как ранее расска-
зывал РБК представитель Ozon, к 
товарным категориям на сайте 
ежедневно обращаются от 1 тыс. до 
10 тыс. покупателей в день. Количе-
ство уникальных посетителей, по 
собственным данным онлайн-пло-
щадки, в 2015 году составляло око-
ло 10,58 млн в месяц

О том, что Ozon изучает воз-
можности включения в свой ас-
сортимент лекарств, заявил генди-
ректор интернет-магазина Дэнни 
Перекальски в марте 2016 года. 
Компания решила заранее изучить 
этот рынок и подготовиться к за-
пуску продаж фармацевтических 
товаров в случае, если запрет на их 
дистанционную реализацию будет 
снят, пояснял он. Продажа лекарств 
может занять 1% от общей выручки 

компании, заявил РБК Дэнни Пе-
рекальски.

Аптечная сеть «36,6» будет един-
ственным продавцом лекарств на 
Ozon.ru, уточняют стороны. Проект 
будет запущен до конца 2016 года. 
На первом этапе компании разме-
стят на своих сайтах единый список 
лекарств и медицинских товаров, 
которые можно заказать онлайн. 
Забрать и оплатить товар можно бу-
дет в любой из 1740 аптек, управля-
емых сетью «36,6».

Организовать полноценную 
продажу лекарств в онлайн-режи-
ме компаниям пока не позволяет 

законодательство. Онлайн можно 
сделать только предзаказ на ле-
карства, а их оплата в интернете 
и доставка согласно закону «Об об-
ращении лекарственных средств» 
запрещены. При этом с середины 
2015 года сайты, которые предла-
гают продажу лекарств дистанци-
онным способом, Роскомнадзор 
может закрывать в досудебном 
порядке.

На сайтах «36,6» и « Горздрава» 
уже работает предзаказ на выдачу 
лекарств в аптеках. Но когда будут 
сняты ограничения на дистанци-
онную торговлю лекарствами, сер-

вис курьерской доставки лекарств 
на дом как с их собственных пло-
щадок, так и с Ozon уже будет го-
тов, говорит представитель аптеч-
ной сети «36,6». Сколько продажи 
через онлайн-канал сейчас состав-
ляют в общем объеме выручки и 
какую долю могут занять благода-
ря сотрудничеству с Ozon, он отве-
тить не смог.

Законопроект, предполагаю-
щий разрешить дистанционную 
продажу лекарств лицензиро-
ванным аптекам, Минздрав вы-
нес на общественное обсуждение 
на сайте правовой информации 

Regulation.gov.ru еще в конце 
2015 года. Закон, в случае его при-
нятия, должен вступить в силу с 
1 января 2017 года, говорится в 
проекте.

Сервис предзаказа лекарств 
есть практически у всех круп-
нейших аптечных компаний. Ли-
дером рынка, по данным Data 
Insight, является Apteka.ru (вхо-
дит в ГК «Катрен»). В 2015 году 
ее выручка выросла на 226%, до 
2,5 млрд руб., по данным компа-
нии. Второй крупнейший прода-
вец лекарств по предзаказу — сайт 
аптечной сети «Живика» (входит в 
ГК «Протек»), следует из рейтинга 
Data Insight. Всего по итогам пер-
вого полугодия 2016 года прода-
жи лекарств в аптеках выросли на 
3,3%, до 181 млрд руб., и то в ос-
новном благодаря инфляции, по 
данным DSM Group.

Крупным аптечным сетям имен-
но сейчас стратегически необходи-
мо успеть объяснить потребителю, 
что у него есть возможность зака-
зать товары онлайн, считает генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк. 
«Тогда этот канал продаж может 
занять серьезную долю в выручке 
аптек — до 10–15%», — прогнози-
рует Шуляк.

 «Глубокого потрясения на фар-
мрынке не будет», но доля интер-
нет-продаж постепенно вырастет, 
соглашается гендиректор второй 
крупнейшей аптечной сети «Риг-
ла» Александр Филиппов. «Если 
разрешат дистанционную торгов-
лю лекарствами, будем осущест-
влять их продажу и доставку — это 
веяние времени»,  — добавил собе-
седник РБК. 

РЕТЕЙЛ

Финский ретейлер продаст последний актив в стране 

Stockmann уходит из «Невского центра»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Финский ретейлер Stockmann 
выставил на продажу свой по-
следний актив в России — тор-
говый комплекс «Невский 
центр», в который шесть лет 
назад вложил $230 млн. Про-
дажа здания в лучшем случае 
позволит только вернуть инве-
стиции.

Торгово-развлекательный ком-
плекс «Невский центр», располо-
женный на пересечении улицы 
Восстания и Невского проспекта 
в Санкт-Петербурге, вскоре мо-
жет сменить собственника. Ком-
пания Stockmann, владеющая объ-
ектом, выставила его на продажу, 
рассказали РБК источник, близкий 
к сделке, а также представители 
двух международных консалтин-
говых компаний, работающих на 
рынке Санкт-Петербурга.

«Поскольку Stockmann больше 
не ведет собственного бизнеса в 

сфере ретейла в России и не име-
ет других активов, кроме ТЦ «Не-
вский центр», совет директоров 
принял решение изучить возмож-
ность продажи здания», — ответила 
РБК представитель пресс-службы 
Stockmann Group Анна Бьярланд. 
По ее словам, балансовая стои-
мость торгового центра на 1 янва-
ря 2016 года составляла €181 млн 
($197 млн).

Эксклюзивным консультантом 
для изучения возможности про-
дажи «Невского центра» назначе-
на компания Colliers International. 
Площадь девятиэтажного центра 
составляет 91 тыс. кв. м, из которых 
арендопригодны 45 тыс. кв. м. Фин-
ский ретейлер открыл ТРЦ в ноябре 
2010 года. Тогда компания заявля-
ла, что объем инвестиций составил 
€170 млн (около $230 млн по курсу 
на ноябрь 2010 года).

Актив является последним в 
портфеле Stockmann, который год 
назад объявил о продаже всех сво-
их универмагов в России. За право 

аренды пяти магазинов финской 
сети в Москве и по одному в Пе-
тербурге и Екатеринбурге Reviva 
Holding Якова Панченко заплати-
ла €5 млн.

После сделки в собственности 
Stockmann осталось только здание 
«Невского центра» в Санкт-Петер-
бурге. Впрочем, поиск покупателей 
объекта велся уже некоторое вре-
мя на внерыночной основе, расска-
зывает директор отдела рынков ка-
питала и инвестиций CBRE Ирина 
Ушакова.

В текущих условиях рынка торго-
вый комплекс «Невский центр» мо-
жет стоить $185 млн, считает ком-
мерческий директор AVICA Петр 
Исаев. Stockmann хочет получить 
за торговый центр $250 млн, знает 
один из собеседников РБК. Актив 
вряд ли стоит дороже $150 млн, оце-
нил руководитель отдела офисной 
недвижимости Cushman & Wake-
field Михаил Миндлин.

«Это один из лучших торговых 
активов Санкт-Петербурга, и при 

условии привлечения к управле-
нию объектом профессиональной 
управляющей компании он может 
стать главным торговым центром 
Северной столицы, потеснив ТРК 
«Галерея», с которой сейчас кон-
курирует из-за схожести концеп-
ций», — отмечает Исаев.

Финский концерн Stockmann, 
существующий уже более 150 лет, 
стал первым иностранным ретей-
лером, пришедшим в Советский 
Союз. Магазин совместного совет-
ско-финского предприятия «Ка-
линка-Стокманн» открылся в сто-
личном ГУМе в 1989 году. Спустя 
девять лет универмаг Stockmann от-
крылся в ТЦ «Смоленский пассаж». 
Здесь он проработал до 2009 года.

Бренд «Стокманн» является од-
ним из самых узнаваемых в России. 
Согласно исследованию компании 
Synovate Comcon, проводившему-
ся в третьем квартале 2015 года, 
«Стокманн» знают 42% россиян в 
возрасте от десяти лет, проживаю-
щие в городах, где открыты универ-

маги ретейлера — в Москве, Петер-
бурге и Екатеринбурге.

Уход с российского рынка пред-
ставители финского концерна по-
ясняли необходимостью оптимиза-
ции сети Stockmann для увеличения 
рентабельности компании. «В тече-
ние последних лет наша розничная 
сеть приносила убытки, что в зна-
чительной степени связано с осла-
блением курса рубля. В результате 
продажи российского подразделе-
ния концерн Stockmann планирует 
выход из кризиса и улучшение фи-
нансовых показателей», — цитиро-
вала пресс-служба слова гендирек-
тора Stockmann Пера Телина. Но в 
2016 году финансовое положение 
концерна значительно не улучши-
лось. По итогам третьего квартала 
2016 года выручка финской ком-
пании составила €288,9 млн, со-
кратившись на €29 млн к тому же 
периоду 2015 года. При этом паде-
ние в Финляндии оказалось более 
существенным, чем в других стра-
нах — 8,2% против 3,5%. 
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Законопроект, предполагающий разрешить дистанционную продажу лекарств лицензированным аптекам,   
должен вступить в силу с 1 января 2017 года
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Автопром

Ford первым из автопроизводителей примет участие в «черной пятнице»

Автомобиль на черный день
ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Автомобили Ford можно 
будет купить на онлайн-рас-
продаже, которая пройдет в 
конце ноября. Одновременно 
стало известно, что россий-
ский завод марки остановит 
свою работу до конца ново-
годних праздников.

АКЦИЯ ДЛЯ ДИЛЕРОВ

Компания Ford Sollers впервые 
примет участие в онлайн-распро-
даже «Настоящая черная пятни-
ца», которую устраивает Ассоциа-
ция компаний интернет-торговли 
(АКИТ). В дни проведения акции, 
24–25 ноября, все 126 официаль-
ных дилерских центров Ford в 
России предложат специальные 
скидки и условия при покупке 
моделей, участвующих в акции, 
говорится в совместном сообще-
нии компаний.

Какие именно модели будут 
выставлены на распродаже и на 
каких условиях, в пресс-службе 
АКИТ не уточнили, сославшись 

на то, что это будет известно бли-
же ко времени проведения акции.

В пресс-службе компании Ford 
Solliers РБК сообщили, что не ста-
нут ограничивать количество авто-
мобилей, которые будут выставле-
ны на онлайн-распродажу. «Будем 
отталкиваться от фактического 
спроса», — сказал представитель 
компании. «Мы хотим выйти за 
рамки простого производства ав-
томобилей, стать ближе к своим 
клиентам, чтобы вывести потре-
бительский опыт на совершенно 
новый уровень», — добавил он.

Директор по маркетингу ком-
пании «Рольф», которая является 
в том числе официальным диле-
ром автомобилей Ford в России, 
Елена Московская отметила, что в 
дни проведения акции компания 
ожидает увеличения количества 
звонков и трафика сайта на 30%. 
Сколько автомобилей «Рольф» 
выставит на распродажу, она не 
уточнила.

Впервые участники автомо-
бильного рынка протестирова-
ли формат «черной пятницы» в 
2015 году, но тогда это были от-
дельные региональные дилер-

ские центры. Они предлагали 
скидки в пределах 14–25% от ба-
зовой цены, а некоторые автомо-
били продавались по себестоимо-
сти, писали «Ведомости». Вместе 
с тем крупные дистрибьюторы и 
автобренды воздержались от экс-
перимента, поскольку он пред-
полагал выход за рамки реко-
мендованных цен и снижение 
рентабельности бизнеса.

УВЕЛИЧИТЬ ПРОДАЖИ

Онлайн-распродажи вписывают-
ся в современный тренд и спо-
собны увеличить продажи, если 
компания предложит реальную 
выгоду для клиента, например 
снижение стоимости автомоби-
ля или дополнительные услуги, 
считает главный редактор «Ав-
тоБизнесРевю» Евгений Еськов. 
При этом, по его словам, подоб-
ные акции устраивают в первую 
очередь не автобренды, а дилеры, 
которые находятся ближе к конеч-
ному покупателю и решают свои 
бизнес-задачи. К  онлайн-рас-
продажам прибегают в случае, 
если необходимо избавиться от 

скопившихся на складе запасов 
автомобилей, приводит пример 
эксперт.

1 ноября, одновременно с со-
общением об участии амери-
канского автобренда в «черной 
пятнице», представитель профсо-
юзной организации завода Ford 
во Всеволожске Артем Яшенков 
сообщил «РБК-Петербург», что с 
14 ноября и до конца новогодних 
праздников предприятие оста-
новит конвейеры. Официальной 
причиной руководство завода на-
звало экономические показатели 
и необходимость перелокации 
оборудования, объяснил Яшен-
ков. Это не первая остановка за-
вода в 2016 году: летом он прекра-
щал производство четыре раза.

Согласно статистике Ассоци-
ации европейского бизнеса, в 
2015 году продажи Ford в России 
по сравнению с 2014-м упали на 
41%. Правда, по итогам первых 
девяти месяцев 2016 года они вы-
росли на 17%, до 30,9 тыс. автомо-
билей. Сегодня марка занимает 
11-е место по продажам в России.

Падение российского авто-
рынка продолжается уже четвер-

тый год подряд. Так, в 2015 году, 
по данным аналитического 
агентства «Автостат», в стране 
было продано 1,49 млн легко-
вых автомобилей, что на 36,2% 
меньше показателя за предыду-
щий год. Аналогично уменьши-
лись и продажи коммерческой 
техники (LCV, грузовых автомо-
билей, автобусов), до 152,6 тыс. 
единиц. Как следствие, сократи-
лось и производство: в 2015 году 
на территории РФ было произве-
дено 1,38 млн экземпляров авто-
мобильной техники, что на 26% 
ниже, чем в 2014 году.

По итогам шести месяцев 
2016 года рынок сократился еще 
на 15,4% в массовом сегменте и 
на 8,3% в премиальном. Продажи 
за первое полугодие составили 
571,6 тыс. и 69,7 тыс. штук соответ-
ственно. Среди представленных в 
топ-25 марок массового сегмента 
объемы продаж по-прежнему па-
дают у 20 производителей. В кри-
тической ситуации тут находят-
ся Mitsubishi, Datsun, SsangYong 
и Honda, которые потеряли более 
половины продаж, свидетельству-
ет «Автостат». 

АВТОПРОМ
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Также в цифровых киосках

уже в продаже
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Как Илья Флакс зарабатывает на виртуальной реальности

Шлем на свою голову
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ 

Илья Флакс одним из первых 
в мире создал шлем виртуаль-
ной реальности, но мировые 
корпорации быстрее наладили 
производство этого гаджета. 
Теперь предприниматель зара-
батывает на софте для шлемов, 
в том числе для своего.

Осенью 2014 года на SEO Conference 
в Казани, родном городе генераль-
ного директора компании «Фи-
брум» Ильи Флакса, шлем Fibrum 
Pro произвел фурор. Участники кон-
ференции, вспоминает Флакс, забы-
вали про лекции: «Они приходили 
к нашему стенду как завороженные 
снова и снова, чтобы погрузиться в 
виртуальную реальность». Больше 
3 тыс. человек сделали предзаказы. 
Российский стартап сравнивали со 
знаменитым проектом Oculus, а в 
марте того же года Facebook купил 
Oculus за $2 млрд.

«На волне первого успеха у нас 
закружилась голова, — вспоминает 
Флакс. — Мы думали, что сможем 
продавать шлемы миллионами по 
всему миру. Но рынок стал очень 
быстро заполняться конкурентами, 
львиную долю получили китайцы».

Шлем Fibrum Pro был одним из 
пионеров среди мобильных, то есть 
работающих с помощью смартфо-
на, VR-шлемов в мире. Тогда толь-
ко появились французский шлем 
для смартфонов Homido и амери-
канский Oculus — шлем для ПК. 
Но вскоре свой мобильный шлем 
Gear VR выпустил Samsung, появил-
ся Google Cardboard, самое массо-
вое на сегодняшний день мобиль-
ное устройство для виртуальной 
реальности, и китайский VR Box.

Но хоть Илья Флакс «на свою 
голову» и разглядел перспекти-
вы виртуальной реальности, он 
не смог этим воспользоваться. Год 
назад он был вынужден полностью 
перестраивать бизнес: ставка на 
мобильные VR-шлемы не сыграла, 
зато софт для виртуальной реаль-
ности оказался востребован.

БИЗНЕС-ВУНДЕРКИНД

Илья Флакс стал предпринимате-
лем еще в старших классах школы: 
создал несколько компьютерных 
игр. Например, одна из его разра-
боток — браузерная игра Race of 
Chance. Это целый мир: экономи-
ка, правительство, силовые струк-
туры, там можно было создать банк, 
построить бизнес. В десятом классе 
Флакс уже зарабатывал на прода-
жах игр по $20–30 тыс. в месяц, а 
сразу после поступления в Казан-
ский технический университет за-
регистрировал свою первую игро-
вую компанию.

В 2011 году Флакс переключил-
ся на приложения для социальных 
сетей, в первую очередь «ВКонтак-
те». «У нас было 65 млн пользова-
телей», — вспоминает предприни-
матель. Его компания IMMO GAMES 
выпускала приложения «ФотоСта-
тус», «Я ВКонтакте» и другие. Ос-

новные доходы приносила реклама. 
Однако в конце 2013 года руковод-
ство «ВКонтакте» сменилось, а ре-
кламные бюджеты начали падать. 
Рекламодатели, не понимая, какой 
будет новая политика компании, 
отказывались от сотрудничества.

Нужно было искать новое на-
правление, и Флакс попробовал 
себя в выпуске мобильных прило-
жений: «Бизнес очень рискован-
ный. Надо вложить миллион долла-
ров, год делать продукт, потом его 
продвигать». Его мобайл-компания 
Fibstone сделала пять приложений, 
но особого успеха на международ-
ном рынке они не достигли. Тогда 
и пришла идея шлема.

С КИТАЙСКИМИ 
КОМПЛЕКТУЮЩИМИ

«На стыке игр и мобильных при-
ложений мы придумали экспери-
мент: виртуальная реальность с по-
мощью смартфона, — вспоминает 
Илья. — В смартфоне есть гиро-
скоп, акселерометр. Значит, через 

специальные линзы можно запу-
скать VR-продукты (программы 
виртуальной реальности. — РБК) 
прямо в мобильном устройстве! 
Разработали прототип мобильно-
го шлема и стали подбирать про-
изводителей для выпуска его ком-
понентов». Первые прототипы 
корпуса печатали на 3D-принте-
ре, смартфон к корпусу крепили 
изолентой.

Соучредителем «Фибрума» стал 
Филипп Генс, сын основного акци-
онера группы компаний «Ланит» 
Георгия Генса. «Познакомились 
благодаря моему двоюродному 
брату, который учился вместе с 
Ильей, — вспоминает Филипп. — 
Выяснилось, что мы «в унисон» 
думаем о перспективах виртуаль-
ной реальности, и решили начать 
совместный бизнес». По данным 

СПАРК, Генс контролирует 60% 
ООО «Фибрум», 40% принадлежат 
Флаксу, Филипп — владелец 100% 
ООО «ТД Фибрум». По оценке экс-
пертов рынка, опрошенных РБК, 
объем инвестиций в проект соста-
вил около $3 млн.

Для создания шлема Флакс и 
Генс организовали небольшую ла-
бораторию в складском помеще-
нии в Мытищах. «Мы привлекли 
инженеров из одного московско-

го оборонного КБ, использовали 
очень качественные «оборонные» 
линзы», — говорит Флакс. Компа-
ния разработала SDK — комплект 
средств разработки для програм-
мистов, дающий возможность 
плавно менять картинку на экра-
не смартфона. Дело в том, что тре-
бования к изображению разные, 
когда экран смартфона находится 
в нескольких сантиметрах от глаз 
и на расстоянии вытянутой руки.

Основные трудности начались 
при организации производства. 
Чтобы выбрать производителя 
линз, Илья объехал больше десят-
ка военных заводов. Уговорил не-
сколько предприятий сделать те-
стовые образцы линз по готовому 
ТЗ. В нескольких местах пришлось 
заказывать и все остальные ком-
плектующие: резиновую фурни-

туру, пластиковое литье, поролон, 
даже картонную упаковку. Тогда 
вероятность того, что хоть один 
производитель сделает по ТЗ и в 
срок, повышалась. Но и такая стра-
ховка не спасала от проблем с по-
ставщиками.

«Например, с упаковкой была 
смешная история, — вспоминает 
Флакс. — Одна типография не успе-
ла ее сделать, вторая сделала в срок, 
но плохо, третья сделала хорошо, 

но чуть-чуть не уложилась в срок. 
Нам уже нужно было уезжать на вы-
ставку в Казань. Хорошую упаков-
ку привезли на Казанский вокзал, и 
мы прямо там упаковывали короб-
ки с гад жетами».

Координировать требовалось 
работу более десятка подрядчиков. 
Сроки «поплыли». Почти год заняла 
наладка производства. В итоге на 
массовый рынок шлем попал толь-
ко в 2015 году.

Около 60% продаж происхо-
дит за рубежом: например, шлем 
продается на AliExpress, это пер-
вый российский гаджет на этой 
китайской площадке. Также шле-
мы Fibrum Pro продаются сейчас в 
Media Markt, Saturn и Gravis в Герма-
нии, в HMV в Гонконге, в Virgin Store 
в ОАЭ. В России они представлены в 
магазинах сетей re: Store (сеть вхо-
дит в «Инвентив Ритейл Групп», ко-
торую возглавляет Филипп Генс), 
«М.Видео», «Связной» и других. 
Представитель «М.Видео» Викто-
рия Андреева говорит, что сеть про-
дает очки и шлемы виртуальной 
реальности в различных ценовых 
категориях, включая Fibrum. Гадже-
ты это пока нишевые, но с потен-
циалом роста по мере появления 
нового контента. По ее словам, аб-
солютным лидером рынка VR явля-
ется Samsung, и за прошедший год 
Fibrum не смог заметно потеснить 
крупнейшего игрока.

«У нас были и есть технологиче-
ские преимущества перед конку-
рентами. Gear VR от Samsung, на-
пример, подходит только для двух 
смартфонов. У «китайцев» плохие 
линзы, плохой поролон», — расска-
зывает Илья. Тем не менее выиграть 
конкурентную борьбу не удается.

Шлем Fibrum Pro был одним из первых в мире среди мобильных, то есть работающих с помощью смартфона, шлемов виртуальной реальности
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Компания в прошлом году получила премию 
от ВШЭ «Стартап года» как лучший 
«железный» стартап в России. «Ирония судьбы: 
награда нашла нас, когда мы уже поменяли 
бизнес», — смеется Флакс

ФОТО: 
из личного архива

Илья Флакс, генеральный директор 
компании «Фибрум» 
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В рознице его шлем изначаль-
но стоил около 8 тыс. руб. Для срав-
нения: прямой конкурент Samsung 
Gear VR — около 7 тыс.

Шлемы для ПК и консолей обой-
дутся покупателю в десятки ты-
сяч рублей: например, PS VR сто-
ит в рознице порядка 35 тыс. руб., 
но это уже совсем другое качество 
картинки. «Автомобиль существен-
но дороже мопеда, но большинство 
людей предпочитает автомобиль. 
Со шлемами то же самое», — за-
мечает известный «игровой» бло-
гер Halamyzer, сотрудник одной из 
компаний гейм-индустрии.

По словам Ильи Флакса, по бизне-
су «Фибрума» сильно ударил скачок 
валют в 2014 году: курс доллара вы-
рос, и все комплектующие взлетели 
в цене. «Фибрум» был вынужден пе-
ренести производство фурнитуры в 
Китай, чтобы уменьшить себестои-
мость. Это удалось: в 2016 году реко-
мендуемая розничная цена шлема 
снизилась до 6,5 тыс. руб. И если в 
2015-м было продано около 3,5 тыс. 
Fibrum Pro, то в этом году продажи 
выросли до 22,1 тыс. штук (к но-
ябрю). Но при этом шлемы прода-
ются практически по себестоимо-
сти, признает Флакс.

В прошлом году выручка компа-
нии составила в общей сложности 
около 30 млн руб. при убытках око-
ло 0,5 млн. Финансовые результа-
ты не соответствовали ожиданиям, 
признает Илья.

Компания в прошлом году по-
лучила премию от ВШЭ «Стартап 
года» как лучший «железный» стар-
тап в России. «Ирония судьбы: на-
града нашла нас, когда мы уже по-
меняли бизнес», — смеется Флакс. 
Производство шлемов компаньоны 
сворачивать не собираются, но те-
перь это не маржинальный товар, 
а дополнительный девайс для про-
движения программ.

НАЗАД, К ИГРАМ

«Мы стали анализировать, в 
чем ошиблись,  — рассказывает 
Флакс, — и пришли к выводу, что 
ошиблись не с рынком — рынок 

виртуальной реальности растет, а 
с акцентом. Правильный акцент — 
софт, а не хард. И если первое вре-
мя мы выпускали софт только для 
демонстрации возможностей 
шлема, то в 2015 году мы оконча-
тельно поняли, что шлем лишь до-
полнение к софту».

Ключевая проблема развития 
рынка VR  — дефицит контента. 
Пользователь покупает шлем, к 
нему прилагаются одна-две про-
граммы. Он поиграл, показал дру-
зьям и положил на полку. Имен-
но это блокирует развитие рынка. 
«На данный момент очень мало ка-
чественного контента, а именно из 
качественного контента и софтвер-
ной части строится впечатление 
пользователя VR-технологий», — 
считает Александр Леус, руково-
дитель направления VR КРОК.

Вернуться в софт, конечно, было 
легче, чем ранее уходить из него в 
хард, признает Флакс, и менее за-
тратно: «Игровые механики, жан-
ры в VR и обычных компьютерных 
играх похожи. VR — это просто но-
вый способ взаимодействия с игра-
ми, погружения в них». При этом 
рынок игрового VR-софта — осо-
бый сегмент со своими законами. 
В VR-играх важно, например, чтобы 
пользователя не укачивало, не тош-
нило, сессия не должна быть слиш-
ком длительной. Нужен специаль-
ный гейм-дизайн.

В «Фибруме» сейчас работают 
35 человек, большая часть — про-
граммисты и тестировщики: ком-
пания опирается прежде всего на 
собственное производство ПО.

В ноябре 2016 года «Фибрум» 
продает 27 программных продук-
тов, как собственных, так и тех, что 
компания продвигает как издатель, 
она работает с десятком внешних 
разработчиков. В портфеле — игры 
и образовательные программы. 
В  общей сложности приложения 
от «Фибрум» установили 12 млн 
пользователей. Год назад прирост 
пользователей был 200 тыс. в ме-
сяц, сейчас — 1 млн. Количество так 
называемых органических (то есть 
появившихся не в результате ре-

кламных акций) скачиваний про-
дуктов компании выросло с конца 
2015 года в три раза. Самые попу-
лярные игры — Space Stalker, To the 
Earth core, Zombie Shooter, Roller 
Coaster и Crazy Swing.

В отличие от выпуска шлемов 
разработка софта — очень маржи-
нальный бизнес. Например, на со-
здание игры Roller Coaster было 
потрачено порядка 700 тыс. руб., а 
продано игр уже на $50 тыс., игра 
попала в топ-10 лучших приложе-
ний мобильной виртуальной ре-
альности в AppStore. «Бывают, ко-
нечно, не столь удачные проекты, 
но и они прибыльны. Честно гово-
ря, не могу вспомнить, чтобы ка-
кая-то из игр принесла убытки», — 
уверяет Флакс.

Дефицит контента ударяет по 
всем производителям шлемов, поэ-
тому они готовы продвигать чужой 
софт. Например, приложение Space 
Stalker продается в самсунговском 
онлайн-магазине софта для шлема 
Samsung Gear VR. «Мы абсолютно 
открыты: сотрудничаем со всеми 
поставщиками шлемов», — гово-
рит Илья.

На рынке VR-софта средний 
чек  — $2–3. Обеспечить рента-
бельность можно в основном за 
счет большого числа инсталляций. 
«С поступлениями помог, как ни 
странно, кризис, — говорит ген-
директор «Фибрума».  — Немало 
конкурентов «отвалились», и кон-
куренция, в том числе ценовая, ста-
ла менее жесткой». Около десятка 
стартапов фактически закрылись.

Плюс нынешней схемы — ком-
пания тратит в рублях, а зарабаты-
вает в валюте. 80% продаж софта 
приходится на зарубежные страны, 
прежде всего на США, где рынок VR 
растет быстрее всего.

ВИРТУАЛЬНЫЙ КЛУБ

Главное изобретение «Фибрума» — 
интернет-платформа, на которой 
продается широкий круг программ 
для работы с VR как собственного 
производства, так и сторонних про-
изводителей. Это средство комму-

никации между разработчиками 
VR-инструментов и геймерами. 
«Созданы разделы на любой вкус 
и интересы, — говорит Флакс. — 
Есть детские приложения, аттрак-
ционы, игрушки, для которых 
нужен джойстик, игрушки, для ко-
торых он не нужен, планируются 
разделы с образовательными, про-
светительскими программами». 
Главное, что у «Фибрума» есть удоб-
ный для создания приложений SDK, 
говорит Дмитрий Сошников, стар-
ший эксперт по стратегическим 
технологиям «Microsoft Россия».

Платформа — сильный ход, счи-
тает Филипп Генс: «Есть Google 
Daydream — платформа виртуаль-
ной реальности от Google. Но она 
ориентирована только на новые 
смартфоны. Платформа «Фибру-
ма» универсальная. Неважно, ка-
кой у вас телефон, неважно, какая 
у вас операционная система. Ком-
пания создает некую социальную 
сеть для любителей VR».

Решение создавать универсаль-
ную платформу, а не интернет-ма-
газин собственных игр — верное, 

считает директор Высшей школы 
бизнес-информатики ВШЭ Вячес-
лав Уточкин: «На мой взгляд, рас-
ширение в сферу софта для VR, 
платформенного решения для 
других разработчиков создает для 
компании более эффективную биз-
нес-модель».

По словам Флакса, в 2016 году 
компания уже получила от прода-
жи шлемов и софта на российском 
и зарубежных рынках более $1 млн 
и впервые вышла на операционную 
прибыль, причем «существенно бо-
лее» 50% выручки приносит имен-
но ПО. Компания ведет переговоры 
о привлечении иностранных инве-
сторов.

«Если ты бежишь к цели, как 
тигр к жертве, не думая ни о чем, 
то ничего хорошего не получит-
ся, — философствует Флакс. — Ра-
ботая на новом рынке, надо быть 
не тигром, а серфером. Ежедневно 
быть готовым к изменениям». Если 
бы его компания продолжала вое-
вать с мировыми лидерами за ры-
нок шлемов, то вряд ли бы смогла 
выжить. 

Рынок виртуальной реальности

По оценке Goldman Sachs, объем 
мирового рынка виртуальной 
(VR) и дополненной (AR) ре-
альности к 2025 году достигнет 
$80 млрд (сейчас, по экспертным 
оценкам, не превышает $1 млрд). 
Ведущие мировые производите-
ли VR-шлемов/очков: Facebook 
Oculus, Samsung Gear VR, Google 
Gear VR, HTC Vive, Sony RSVR, 
Vuzix iWear, UR Union Claire.
В России наладить выпуск шле-
мов пытаются новосибирская 
компания VR CORP и красно-
ярская компания VR device, 
а уфимская компания Finch 
разработала VR-контроллер для 
пальцев, чтобы жестами управ-
лять героями игр. Компания MEL 
Science разрабатывает серии 
VR-уроков для школьников, 

в октябре компания привлекала 
$2,5 млн от венчурного фонда 
АФК «Сис тема».
VR-шлемы бывают двух типов: 
это приставка к ПК или игровой 
консоли или гаджет, через специ-
альные линзы которого можно 
видеть изображение, транслиру-
емое смартфоном. Простейший 
держатель для смартфона можно 
найти и за 500 руб., а стоимость 
продвинутых VR-шлемов доходит 
до 100 тыс. руб.
Ведущие мировые производи-
тели игр для VR: Sony, Ubisoft, 
CCP Games, Oculus Story Studio, 
Tammeka Games, Pixel Titans, 
Capcom. Основные производи-
тели VR-игр в России: «Фибрум», 
Nival, Mail.Ru. Стоимость VR-игр — 
от 100 руб. до 2 тыс. руб.
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Депозиты в российской валюте стали лучшими вложениями октября

Рубль впереди всех
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Самыми доходными инвести-
циями в октябре стали депо-
зиты в рублях. Во что инвести-
ровать в ноябре? 

Ежемесячно РБК оценивает доход-
ность десяти наиболее популяр-
ных у россиян способов вложения 
денег. Для расчетов мы берем ус-
ловную сумму 100 тыс. руб. и смо-
трим, сколько можно было зарабо-
тать, инвестировав ее в различные 
активы. Доходными в прошлом 
месяце оказались только депози-
ты и ПИФы.

ДЕПОЗИТЫ

Лучшими инвестициями октя-
бря стали депозиты в рублях. 
Со 100 тыс. руб. на депозите мож-
но было получить 680 руб. Из-за 
укрепления рубля отрицательную 
доходность показали валютные 
вклады: на депозите в долларах 
вкладчик потерял бы столько же — 
680 руб. Вклад в евро лишил бы ин-
вестора более 3 тыс. руб.

Пока рублевые депозиты — от-
носительно выгодный вариант 
хранения сбережений, говорит 
председатель совета директоров 
МДМ Банка Олег Вьюгин. Но став-
ки продолжат снижаться, посколь-
ку политика Центрального банка 
нацелена на снижение инфляции, 
отмечает он. В начале следующе-
го года, полагает Вьюгин, ставки 
по рублевым вкладам стабилизи-
руются на уровне 7–8% годовых. 
В начале октября средняя ставка 
по депозитам на год составляла 
7,98% годовых.

Валюту банкам размещать не-
куда — за границей нет хороших 
ставок, а по некоторым инстру-
ментам они отрицательные, го-
ворит Вьюгин. Хранить деньги в 
валюте и получать при этом раз-
умную доходность лучше в евро-
облигациях российских эмитен-
тов, которые более доходны, чем 
валютные депозиты, заключает он.

ПИФЫ

Вложения в ПИФы (в расчетах РБК 
учитывается средняя доходность 
паев десяти крупнейших по объ-
ему активов открытых ПИФов) 
могли принести инвестору 0,2%. 
Доходными в октябре стали шесть 
фондов, лучший результат показа-
ли паи фонда облигаций «Резерв-
ный» под управлением компании 
«Система Капитал», которые подо-
рожали на 0,84%. Самыми невы-
годными инвестициями стали паи 
фонда «Сбербанк-Биотехнологии». 
За месяц стоимость пая снизилась 
с 884 до 815 руб.

Доходность облигационных 
фондов в 0,5% в месяц управля-
ющий директор «БКС Ультима» 
Виталий Багаманов считает нор-
мальной. Стоимость облигаций и, 
соответственно, паев существен-
но не растет, а укрепление рубля 
уменьшает доходность валютных 

фондов, говорит он. Однако ожи-
даемое ослабление рубля обеспе-
чит дополнительную доходность 
валютных фондов, отмечает Ба-
гаманов.

АКЦИИ

Инвестиции в акции российских 
компаний в октябре не принесли 
бы инвестору дохода  — индекс 
ММВБ к концу месяца потерял 
0,15%. Торги на российском рын-
ке проходили так же, как и на 
глобальных площадках, отмечает 
аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Андрей Шенк. «Инвесторы не 
спешили открывать новые пози-
ции в преддверии выборов в США 
и итоговых заседаний ключевых 
центральных банков  — ФРС и 
ЕЦБ. Но они и не сокращали уже 
существующие позиции, в резуль-
тате чего волатильность на рынках 
снизилась до минимальных отме-
ток», — поясняет он.

Лучший результат показали ак-
ции «Нижнекамскнефтехима» — 
они подорожали на 19%. Самое 
сильное падение у акций «Баш-
нефти». Их стоимость за месяц 
снизилась более чем на 20%. Ак-
ции «Башнефти» дешевели, пока 
было неясно, состоится ли выкуп 
бумаг у миноритариев, поясняет 

Шенк. Однако в последние дни, 
по его словам, цена акций росла 
на новостях о том, что «Роснефть» 
запросила разрешение на консо-
лидацию 100% акций компании, а 

это предполагает выкуп акций по 
цене выше текущей. Причем рост 
будет продолжаться, полагает ана-
литик.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Цены на недвижимость за про-
шедший месяц почти не измени-
лись: снизились на 0,3%. В октя-
бре, по данным Irn.ru, стоимость 
1 кв. м в Москве составляла около 
175  тыс.  руб. Цены на недвижи-
мость не будут снижаться, полагает 
руководитель направления иссле-
дований в сфере недвижимости 
и строительства аналитического 
центра НАФИ Светлана Подчалина. 
Это касается как первичного, так и 
вторичного жилья: застройщики 
не готовы снижать цены на ново-
стройки, а готовые квартиры могут 
вырасти в цене, поскольку спрос на 
них увеличится, говорит она. «Если 
перестанет действовать программа 
субсидирования ставок по ипотеке 
на новостройки, то спрос частично 
переместится на вторичный ры-
нок», — отмечает она. По мнению 

Подчалиной, цены начнут расти в 
начале будущего года. Поэтому сей-
час хорошее время для приобрете-
ния жилья как в новостройках, так 
и в готовых домах, заключает она.

НАЛИЧНЫЕ

Хранение сбережений в наличной 
валюте в октябре принесло убытки. 
Сбережения в долларах обесцени-
лись бы более чем 1%, то есть по-
тери составили бы 1 тыс. руб. Вло-
женные в евро 100 тыс. руб. к концу 
месяца превратились бы в 96,6 тыс. 
руб. Обе валюты в октябре ослаб-
ли: доллар подешевел с 63,4 руб. 
до 62,9 руб., а евро потерял более 
2 руб. В конце октября его офици-
альный курс составлял 68,7 руб.

На позициях доллара и евро 
негативно сказался рост цены на 
нефть, который наблюдается по-
следние несколько месяцев, го-

ворит главный экономист Евра-
зийского банка развития Ярослав 
Лисоволик. Евро также ослабляют 
проблемы в банковском секторе, 
последствия Brexit и политика Ев-
ропейского центрального банка, 
считает эксперт.

К концу года Лисоволик ожида-
ет укрепление доллара: по его мне-
нию, он будет стоить 65–67 руб., а 
евро — 70–72 руб. По мнению Ли-
соволика, сильного обесценива-
ния рубля в конце года ждать не 
стоит.  А в начале будущего года 
рубль вновь укрепится, полагает 
он. «Я думаю, что пока существен-
ных изменений в валютной струк-
туре своих сбережений делать не 
стоит, но с первого квартала сле-
дующего года можно ориентиро-
ваться на некоторое укрепление 
рубля», — отмечает эксперт.

ДРАГМЕТАЛЛЫ

Худшим вложением в октябре 
оказались драгоценные металлы. 
Золото к концу месяца подеше-
вело до $1277 за унцию, потеряв 
почти 3,8%. Цена серебра в конце 
октября составляла $17,9 за унцию. 
Вложенные в серебро 100 тыс. руб. 
к концу месяца превратились бы в 
93,2 тыс. руб.

Цена металлов снизилась из-
за хорошей макроэкономической 
статистики США, которая вышла в 
начале октября, а также из-за ожи-
даемого повышения ставки ФРС, 
говорит директор департамента 
пассивных, страховых и инвести-
ционных продуктов банка «Откры-
тие» Вадим Погосьян. «Когда став-
ка повышается, доллар дорожает, и 
из-за этого снижается цена золо-
та», — поясняет он.

При этом, по его мнению, в бли-
жайшую неделю можно ожидать 
роста стоимости золота. Здесь ва-
жен политический фактор, объяс-
няет Погосьян: в случае победы 
Дональда Трампа возрастет ма-
кроэкономическая неопределен-
ность. В такой ситуации инвесто-
ры предпочтут защитные активы и 
будут приобретать золото. К концу 
года, полагает эксперт, драгоцен-
ные металлы подорожают: стои-
мость золота может увеличиться 
на 5–6%, а вместе с ним подоро-
жает и серебро. 

Пока рублевые депозиты — относительно 
выгодный вариант хранения сбережений. 
Но ставки продолжат снижаться, поскольку 
политика Центрального банка нацелена 
на снижение инфляции, отмечает эксперт

Сколько можно было заработать в октябре, 
вложив 100 тыс. руб. в разные инструменты

Инструмент Доходность, % Результат, тыс. руб.

Депозит в рублях 0,68 100,68

ПИФы 0,2 100,2

Акции -0,15 99,85

Недвижимость -0,3 99,7

Депозит в долларах -0,68 99,32

Наличные в долларах -1,11 98,89

Депозит в евро -3,18 96,82

Наличные в евро -3,37 96,63

Золото -3,78 96,22

Серебро -6,81 93,19

Источники: Московская биржа, IRN, Bloomberg, сервис «Рынок наличной валюты» РБК, расчеты РБК
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